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ОБУЧЕНИЕ ЗАВЕРШЕНО
Венесуэла переходит на российскую 
систему «Леонардо». Стр. 2

УСПЕШНЫЙ СТАРТ
27 октября состоялся запуск 
ракеты «Союз-2.1б». Стр. 6

SWIR-КАМЕРА
«Всевидящая» камера начнет  
работу в открытом космосе. Стр. 7

РАЗВИТИЕ ГАЗОСНАБЖЕНИЯ
Актуальные программы обсудили 
в рамках ПМГФ-2023. Стр. 9

ПРИГЛАШАЕТ XI МОСКОВСКИЙ 
МЕЖДУНАРОДНЫЙ ИНЖЕНЕРНЫЙ ФОРУМ  Подробнее на mmif.moscow 

23 ноября, отель «Ритц-Карлтон»

Амбициозные задачи

Заместитель председателя Правительства – министр промыш-
ленности и торговли Денис Мантуров выступил на пленарном 
заседании XVIII Национального промышленного конгресса 
Prom Space, которое состоялось в ЦВК «Экспоцентр». Также в 
мероприятии приняли участие помощник Президента Россий-
ской Федерации Игорь Левитин и президент Торгово-промыш-
ленной палаты Сергей Катырин.

Национальный промышленный 
конгресс Prom Space объединяет 
представителей промышленно-
сти, заинтересованных ФОИВ и 
крупных институтов развития. На 
этой площадке обсуждается ши-
рокий ряд важных для развития 
промышленности тем: цифровая 
трансформация, импортозамеще-
ние, государственная поддержка и 
многое другое.

Сергей Катырин, приветствуя 
участников национального кон-
гресса сказал: «Участники Наци-
онального промышленного кон-
гресса имеют возможность по-
делиться своими проблемами в 
отрасли, провести на федераль-
ном уровне обсуждение, поуча-

ствовать в выставках, поделиться 
лучшими практиками, найти себе 
новых партнеров».

Денис Мантуров отметил, что 
перед промышленностью стоят 
амбициозные задачи по ускорен-
ному созданию с нуля целых по-
дотраслей (электронное маши-
ностроение и малотоннажная 
химия), а также ряда важной для 
функционирования экономики 
продукции (новые газотурбинные 
и дизельные двигатели, авиасисте-
мы и судовое оборудование, пре-
цизионные станки и технологии 
производства СПГ). Он подчерк-
нул, что главным сквозным прин-
ципом по этим направлениям яв-
ляется формирование компетен-

ций и мощностей на всех звеньях 
цепочек добавленной стоимости.

«Столь беспрецедентная задача 
обуславливает и уровень поддер-
жки со стороны государства. Мы 
выстроили соответствующие ме-
ханизмы по всему жизненному 
циклу продукции, включая под-
держку фундаментальных иссле-
дований и НИОКР, инвестицион-
ной стадии и, самое главное, спро-
са», – сказал Денис Мантуров.

Отдельно вице-премьер отме-
тил важность поддержки компа-
ний, работающих в направлении 
потребительских товаров: гиги-
енических товаров и бытовой 
химии, парфюмерно-косметиче-
ской отрасли и многих сегментов 
легкой промышленности.

«Нам необходимо вместе про-
работать преференции отечест-
венным непродовольственным 
товарам в рознице. Знаю, что де-
путаты уже готовят такие иници-
ативы. Речь идет прежде всего о 
продукции национальных про-
изводств. То есть когда произво-
дитель и бренд российские и кон-
курируют не только с импортом, 
но и с локализованными товара-
ми. Такой разумный и взвешен-
ный протекционизм в нынешних 
условиях очень важен для отра-
слей промышленности, которые 
напрямую работают в интересах 
наших граждан. Мы с вами долж-
ны сделать все, чтобы вернуть себе 
доминирование на непродоволь-
ственном рынке», – подчеркнул 
Денис Мантуров.

Перспективные 
направления  
кооперации
Заместитель председателя Правительства – министр промыш-
ленности и торговли Российской Федерации Денис Мантуров 
провел встречу с вице-президентом Исламской Республики 
Иран по науке, технологиям и наукоемким отраслям экономи-
ки Рухоллой Дехгани Фирузабади. Стороны обсудили перспек-
тивные направления промышленной и технологической коо-
перации, наметили план дальнейшей работы.

Как отметил Денис Мантуров, по 
итогам прошлого года российско-
иранский товарооборот, основ-
ная часть которого приходится 
на сельскохозяйственные товары 
и продовольствие, достиг рекорд-
ного уровня.

«Необходимо предпринять 
усилия для диверсификации 
торговли, повышения доли про-
дукции с высокой добавленной 
стоимостью, в том числе науко-

емких отраслей», – подчеркнул 
вице-премьер – глава Минпро-
мторга России.

К данной работе планируется 
привлечь научные организации 
России и Ирана.

В завершение Денис Мантуров 
пригласил своего коллегу посетить 
международную промышленную 
выставку «Иннопром», которая 
пройдет с 8 по 11 июля 2024 года 
в Екатеринбурге.(Окончание на стр. 2)

Сотрудничество с Монголией

В рамках заседания достигнуты договоренности между тамо-
женными службами двух стран в области управления риска-
ми, согласован план действий по вопросу взаимного признания 
статуса уполномоченного экономического оператора.

«Подобный механизм позволит 
создать упрощенные таможенные 
коридоры. В частности, поставки 
между компаниями со статусом 

уполномоченного экономическо-
го оператора могут выпускаться 
ФТС России преимущественно в 
автоматическом режиме, то есть 

без какого-либо вмешательства со 
стороны таможенных инспекто-
ров. Договорились о разработке 
двустороннего международного 
договора», – сообщила Виктория 
Абрамченко.

По результатам заседания ко-
миссии стороны договорились 
активизировать проработку вре-

менного соглашения с Евразий-
ским экономическим союзом о 
создании зоны свободной тор-
говли. «Пока документ не подпи-
сан, предлагаем для обеспечения 
прямых поставок на российский 
рынок производимых в Монголии 
изделий из кожи и кашемира ис-
пользовать российские платфор-
мы интернет-торговли, например 
Ozon», – отметила вице-премьер.

Российская сторона выразила 
готовность к тесному сотрудни-
честву с монгольскими друзьями в 
сфере энергетики: со стороны Рос-
сии заявили о возможности строи-
тельства на территории Монголии 
атомных станций малой мощности.

Также, как сообщила Виктория 
Абрамченко, договорились о со-
действии в сфере туризма. «Ожи-
даем, что к концу этого года общий 
туристический поток достигнет 
допандемийного уровня 500 тыс. 
поездок. Для развития туризма к 

концу года совместно с монголь-
ской и китайской сторонами под-
готовим «дорожную карту» по ре-
ализации трансграничного турист-
ского маршрута «Великий чайный 
путь» с набором конкретных проек-
тов», – подчеркнула вице-премьер.

Важным вопросом развития 
туризма остается возможность 
безналичной оплаты товаров и 
услуг российскими туристами с 
использованием карты «Мир» или 
альтернативных способов оплаты. 
Стороны также вернулись к обсу-
ждению этого вопроса.

Кроме того, в ходе рабочего ви-
зита Виктория Абрамченко по-
сетила фабрику по производст-
ву готовых изделий из кашемира. 
«В рамках договоренности по по-
ставкам кашемира в Россию мы 
посетили крупнейшую фабрику 
по производству готовых изделий. 

(Окончание на стр. 2)
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AMTEXPO
«Новые материалы и технологии»

Форум-выставка новых материалов и технологий
в различных отраслях промышленности

15 - 17 Ноября

Игорь Левитин рассказал, что во-
просы промышленности сегодня 
являются одними из приоритет-
ных, и подчеркнул, что важно не 
только развивать компании, но и 
продолжать помогать выходить 
им на внешние рынки.

«Сегодня для поддержки несы-
рьевого неэнергетического экс-
порта Министерством промыш-
ленности и торговли Российской 
Федерации подготовлен обновлен-
ный паспорт национального про-
екта «Международная кооперация 
и экспорт», который позволит экс-
портерам реализовывать внеш-

неторговые проекты и будет спо-
собствовать продвижению рос-
сийской продукции на внешние 
рынки», – отметил Игорь Левитин.

Заместитель председателя пра-
вительства – министр инвестиций, 
промышленности и науки Мос-
ковской области Екатерина Зино-
вьева рассказала о промышленном 
потенциале области и мерах под-
держки перспективных проектов: 
«Московская область – один из ли-
деров по числу проектов в сфере 
импортозамещения. Сегодня в ре-
гионе на разных стадиях реали-
зации более 220 таких проектов, 
общий объем инвестиций – около 
175 млрд рублей. На новых пред-

приятиях будет создано около 20 
тыс. рабочих мест. Инвестицион-
ные инициативы мы поддержива-
ем рядом региональных программ 
поддержки. В частности, инвесто-
рам доступны льготные кредиты 
в областном Фонде развития про-
мышленности. Большим спросом 
пользуется программа «Земля за  
1 рубль», в рамках которой в реги-
оне реализуются почти 120 про-
ектов. Также регион содействует 
инвесторам в подготовке кадро-
вого резерва – в области заключе-
но свыше 110 соглашений между 
колледжами и предприятиями, ре-
ализующими проекты в сфере им-
портозамещения».

Договорились прямо здесь, на фа-
брике, что подготовим «дорожную 
карту» для сокращения барьеров 
по ввозу кашемира и готовых из-
делий для российских потреби-
телей», – отметила вице-премьер.

В этом процессе примут учас-
тие Минпромторг РФ, Минэко-
номразвития РФ, ФТС, Центро-
банк, приграничные регионы Рос-
сии. «Важно обкатать маршрут, мы 
должны беспошлинно поставлять 
готовую продукцию в Российскую 
Федерацию. Качественный каше-
мир сейчас продается в России, 
но наша задача, чтобы на россий-
ском рынке он был доступен. Сей-
час около 50% – это издержки из-за 
того, что существуют барьеры во 
взаимной торговле», – отметила 
вице-премьер.

Также Виктория Абрамченко 
приняла участие в церемонии от-
крытия бассейна в Улан-Батор-
ском филиале Плехановского уни-
верситета. Улан-Баторский фили-
ал РЭУ им. Г.В.Плеханова – единст-

венный филиал российского вуза 
в Монголии.

«Уверена, что плавательный 
бассейн станет площадкой форми-
рования здорового образа жизни 
не только для студентов и работ-
ников филиала, но и для жителей, 
которые неравнодушны к спорту 
и плаванию, как города Улан-Ба-

тора, так и ближайших населен-
ных пунктов», – сказала Виктория 
Абрамченко.

Реконструкция бассейна про-
должалась около года. За счет соб-
ственных средств университета 
полностью переоборудовано по-
мещение самого бассейна, входной 
группы, раздевалок и тренерской.

Амбициозные задачи
(Окончание. Начало на стр. 1)

Сотрудничество  
с Монголией
(Окончание. Начало на стр. 1)

Обучение 
венесуэльских 
специалистов
Ростех завершил обучение специалистов крупнейшего авиа-
перевозчика Венесуэлы Conviasa SA работе с системой брони-
рования билетов «Леонардо». Иностранная компания плани-
рует внедрить цифровое решение, разработанное Госкорпора-
цией совместно с «Сирена-Трэвел», в начале 2024 года. Таким 
образом Венесуэла станет первой страной в Латинской Аме-
рике, которая перейдет на российскую систему «Леонардо».

Обучение иностранных специали-
стов включало ряд мероприятий, 
которые позволили освоить все 
аспекты работы с отечественным 
цифровым решением. В ходе двух-
дневного семинара были проде-
монстрированы функциональные 
возможности «Леонардо», а также 
кейсы экстренной миграции в си-
стему российских авиаперевозчи-
ков в ноябре 2022 года. Кроме того, 
делегацию ознакомили с успешным 
опытом «Аэрофлота» по внедрению 
отечественного ИТ-продукта. 

Специалистам показали функ-
ционал продукта для управления 
сетью продаж билетов и других до-
полнительных услуг перевозчиков – 
участников Системы взаиморас-
четов на воздушном транспорте 
(СВВТ), входящей в «Леонардо». 
Подключение к СВВТ позволит 
Conviasa SA расширить возмож-
ности по реализации перевозок и 
дополнительных сервисов. 

Кроме того, делегацию ознако-
мили с опытом внедрения «Леонар-
до» в инфраструктуру туристиче-
ских компаний на площадке одного 
из ведущих агентств РФ. В резуль-
тате целесообразность использова-
ния российских ИТ-решений в ин-
тересах авиаперевозчиков Латин-
ской Америки получила дополни-
тельное подтверждение.

«Итогом совместной работы 
представителей зарубежной ави-
акомпании и наших специалистов 
стала возможность подготовки 
плана миграции Conviasa SA на сис-
тему «Леонардо». С ноября 2023 года 
начнется интенсивный обмен дан-
ными, необходимыми для перехода, 
с полноценным запуском сервисов 
уже в январе 2024-го. Госкорпорация 
готова продолжать конструктивное 
сотрудничество со стратегическим 
партнером в технологических облас-
тях», – сказал заместитель главы Ро-
стеха Александр Назаров. 

Сертификаты о прохождении 
обучения в области функцио-
нальных возможностей «Леонар-
до» технологической делегации 

Conviasa SA вручили на площад-
ке «РТ-Транском». В церемонии 
приняли участие посол Болива-
рианской Республики Венесуэла 
в Российской Федерации, пред-
ставители структур Госкорпора-
ции Ростех и компании «Сирена 
Трэвел», проводившей тренинги. 

«Как официальный предста-
витель республики в Российской 
Федерации, поздравляю команду 
Conviasa SA с получением серти-
фикатов о прохождении техно-
логического семинара. Выражаю 
готовность и в дальнейшем ока-
зывать содействие реализации 
проектов в области внедрения тех-
нологий в интересах крупных ком-
паний Венесуэлы и России. Уве-
рен, что успешное внедрение «Лео-
нардо» в инфраструктуру Conviasa 
SA укрепит сотрудничество между 
нашими странами», – сказал посол 
Боливарианской Республики Ве-
несуэла в Российской Федерации 
Хесус Рафаэль Саласар Веласкес. 

Официальный запуск автома-
тизированной информационной 
системы (АИС) «Леонардо» со-
стоялся в 2014 году. В настоящее 
время отечественное решение 
уже внедрено более чем в 60 ави-
акомпаниях с объемом перевозок 
свыше 70 млн пассажиров в год.
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Продвижение российских товаров
В Минпромторге России под руководством статс-секретаря – 
заместителя министра промышленности и торговли РФ Вик-
тора Евтухова состоялось рабочее совещание с российскими 
ритейлерами и представителями Роскачества. Стороны обсу-
дили Стратегию сотрудничества по продвижению отечествен-
ных товаров со Знаком качества. Новая программа взаимодей-
ствия рассчитана до 2025 года.

В рабочую группу по реализации 
обновленной Стратегии продви-
жения российских товаров со Зна-
ком качества вошли крупнейшие 
сети страны: Азбука Вкуса, Ашан, 
Верный, ВкусВилл, Глобус, Дет-
ский Мир, Дикси, Лента, Магнит, 
ОКЕЙ, Самбери, Спортмастер, Хо-
роший Выбор, SPAR и X5 Group 
(Пятерочка и Перекресток).

Российский Знак качества – 
важный ориентир для потреби-
телей при выборе качественной 
продукции отечественного про-
изводства. По данным Центра из-
учения потребительского пове-
дения Роскачества, Знаку каче-
ства доверяют 82% граждан. За 
2021–2023 гг. этот показатель 

вырос на 6%. На 2023 год доля 
россиян, отдающих предпочте-
ние при покупке товарам со Зна-
ком качества, составляет 59%. 
При этом 58% граждан готовы 
заплатить за продукцию повы-
шенного качества больше.

Крупнейшие торговые сети 
России активно поддерживают 
продукцию со Знаком качества. В 
течение последних трех лет 24 ри-
тейлера в 70 субъектах РФ (а это 
более 36 тыс. торговых точек) ре-
ализовывали Стратегию продви-
жения отечественных товаров со 
Знаком качества. В том числе, пре-
доставляли потребителю допол-
нительную информацию о таких 
товарах. Например, размещали в 

торговых залах QR-коды, которые 
ведут на результаты веерных ис-
следований Роскачества, различ-
ные рекламные материалы, обра-
щающие внимание покупателей 
на то, какие российские товары со 
Знаком качества представлены на 
торговых полках магазинов. Рос-
сийский Знак качества также был 
интегрирован крупнейшими се-
тями в карточки товаров на мар-
кетплейсах и онлайн-ресурсах ри-
тейлеров.

Благодаря такой поддержке 
прирост продаж в период прове-
дения акции продвижения в рам-
ках Стратегии взаимодействия Ро-
скачества и торговых сетей в 2021-
2023 годах составил 43%, а доля 
товаров со Знаком качества в ма-
трице лидирующих сетей превы-
сила 200 наименований.

В новой Стратегии взаимо-
действия с российскими торго-
выми сетями до 2025 года, кото-
рую также обсудили на совеща-
нии, для продвижения россий-

ского Знака качества и товаров 
со Знаком качества предлагается 
применять более 20 самых эффек-
тивных маркетинговых механик 
и инструментов. Также разрабо-
тан новый формат продвижения, 
который предусматривает взаи-
модействие производителей, чья 
продукция отмечена Знаком ка-
чества, и торговых сетей.

«Реализация Стратегии про-
движения российских товаров со 
Знаком качества позволит прове-
сти мероприятия по стимулирова-
нию роста продаж качественных 
отечественных товаров и созда-
нию по отношению к ним устой-
чивых потребительских пред-
почтений во всех ключевых сетях 
России», – отметил на совещании 
статс-секретарь – заместитель ми-
нистра промышленности и тор-
говли РФ Виктор Евтухов.

«Роскачество оказывает мак-
симальную поддержку торговым 
сетям, которые следуют лучшим 
клиентоориентированным пра-

ктикам в отрасли. Одна из них – 
информирование потребителей о 
качестве товаров путем интегра-
ции данных о продукции со Зна-
ком качества во внутренние си-
стемы сетей и карточки товаров. 
Уже сегодня большое количест-
во офлайн- и онлайн-площадок 
учитывают при формировании 
товарной матрицы рейтинг Ро-
скачества и принимают участие 
в продвижении товаров со Зна-
ком качества. Разработанная и 
обсужденная на рабочем сове-
щании Стратегия продвижения 
государственного Знака качест-
ва в ритейле позволит активизи-
ровать продвижение высокока-
чественных российских товаров 
в торговых сетях», – заявил ру-
ководитель Роскачества Максим 
Протасов.

Российский Знак качества при-
сваивается лучшим отечествен-
ным товарам по результатам ве-
ерных исследований продукции 
и аудитов производства.

Всемирный день качества
Ежегодно вторая неделя ноября в мире отмечается как Всемир-
ная неделя качества, а второй четверг ноября – как Всемирный 
День качества. По инициативе Роскачества семь лет назад этот 
праздник появился и в России. В этом году Всемирная неделя 
качества состоится под девизом: «Россия – страна со Знаком 
качества» и пройдет с 7 по 10 ноября, а День качества – 9 ноября.

Уже несколько лет подряд главным 
национальным деловым событи-
ем в области качества становит-
ся Международный форум «Все-
мирный день качества». Это уни-

кальная дискуссионная площадка, 
сфокусированная на вопросах ка-
чества, эффективности и устойчи-
вого развития. Тема форума этого 
года: «Глобальная трансформа-

ция. Контекст. Подходы. Процес-
сы». Форум проводится Минпром-
торгом России, Роскачеством, Рос-
стандартом и Росаккредитацией 
при поддержке Торгово-промыш-
ленной палаты Российской Феде-
рации, Общероссийской обще-
ственной организации «Деловая 
Россия», Российского союза про-
мышленников и предпринимате-
лей, Общероссийской обществен-
ной организации малого и средне-

го бизнеса «Опора России», Ком-
плекса экономической политики 
Москвы и Департамента политики 
и развития города Москвы.

Мероприятие пройдет в двух 
форматах – очном и гибридном. 
Офлайн-мероприятия состоятся 
в Москве, Санкт-Петербурге, Уфе, 
Екатеринбурге и в Сергиевом По-
саде, а онлайн-трансляция будет 
доступна для всех зарегистриро-
ванных участников. По традиции 

в форуме примут участие руково-
дители федеральных и региональ-
ных органов власти, обществен-
ных и деловых объединений, ру-
ководители организаций и собст-
венники, директора по качеству, 
директора по производству, ди-
ректора по закупкам, специали-
сты по качеству и развитию про-
изводства, технологи, эксперты 
из сферы госрегулирования, все 
те, кто делает мир качественнее.
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СТРАТЕГИИ РАЗВИТИЯ

«Prom Space»
Заместитель председателя Правительства Российской Федера-
ции – министр промышленности и торговли Российской Феде-
рации Денис Мантуров выступил на пленарном заседании XVIII 
Национального промышленного конгресса «Prom Space», кото-
рое состоялось в ЦВК «Экспоцентр». Также в мероприятии 
приняли участие помощник Президента Российской Федера-
ции Игорь Левитин и президент Торгово-промышленной пала-
ты Российской Федерации Сергей Катырин.

Национальный промышленный 
конгресс «Prom Space» объединя-
ет представителей промышленно-
сти, заинтересованных ФОИВов и 
крупных институтов развития. На 
этой площадке обсуждается ши-
рокий ряд важных для развития 
промышленности тем.

Сергей Катырин, приветствуя 
участников Национального кон-
гресса, сказал:

«Участники Национального 
промышленного конгресса имеют 
возможность поделиться своими 
проблемами в отрасли, провести 
на федеральном уровне обсужде-
ние, поучаствовать в выставках, 
поделиться лучшими практиками, 
найти себе новых партнеров. Могу 
отметить, что уже сделаны серьез-
ные шаги, ряд из них мы считаем 
достаточно успешными. Но оста-
ются и нерешенные вопросы, над 
которыми надо поработать».

Денис Мантуров отметил, что 
перед промышленностью стоят 

амбициозные задачи по ускорен-
ному созданию с нуля целых по-
дотраслей (электронное маши-
ностроение и малотоннажная 
химия), а также ряда важной для 
функционирования экономики 
продукции (новые газотурбин-
ные и дизельные двигатели, авиа-
системы и судовое оборудование, 
прецизионные станки и техноло-
гий производства СПГ). Он под-
черкнул, что главным сквозным 
принципом по этим направлени-
ям является формирование ком-
петенций и мощностей на всех 
звеньях цепочек добавленной 
стоимости.

«Столь беспрецедентная зада-
ча обуславливает и уровень под-
держки со стороны государст-
ва. Мы выстроили соответствую-
щие механизмы по всему жизнен-
ному циклу продукции. Включая 
поддержку фундаментальных ис-
следований и НИОКРов, инвес-
тиционной стадии, и, самое глав-

ное, спроса. Реализация проектов 
техсуверенитета идет в основном 
через интеграторов в лице круп-
ных компаний-лидеров отраслей. 
Но самое важное – это выстро-
ить вокруг них кооперацию на 
всю глубину из средних и малых 
инновационных компаний. Здесь 
нам нужна поддержка со сторо-
ны ТПП, чтобы сформировать 
пул отечественных разработчи-
ков, производителей и постав-
щиков, на продукцию которых в 
нынешних условиях будет повы-
шенный спрос. Поскольку у нас 
уже развернута системная работа, 
нет сомнений в том, что промыш-
ленность справится с масштабны-
ми заказами экономики», – сказал 
Денис Мантуров.

Отдельно вице-премьер отме-
тил важность поддержки компа-
ний, работающих в направлении 
потребительских товаров: гиги-
енических товаров и бытовой 
химии, парфюмерно-косметиче-
ской отрасли и многих сегментов 
легкой промышленности.

«Нам необходимо вместе про-
работать преференции отечест-
венным непродовольственным 
товарам в рознице. Знаю, что де-
путаты уже готовят такие иници-
ативы. Речь идет прежде всего о 
продукции национальных произ-

водств. То есть, когда производи-
тель и бренд – российские и кон-
курируют не только с импортом, 
но и с локализованными товара-
ми. Такой разумный и взвешен-
ный протекционизм в нынешних 
условиях очень важен для отра-
слей промышленности, которые 
напрямую работают в интересах 
наших граждан. Мы с вами долж-
ны сделать все, чтобы вернуть себе 
доминирование на непродоволь-
ственном рынке», – подчеркнул 
Денис Мантуров.

Игорь Левитин рассказал, что 
вопросы промышленности сегод-
ня являются одними из приори-
тетных и подчеркнул, что важно 
не только развивать компании, но 
и продолжать помогать выходить 
им на вешние рынки.

«Сегодня для поддержки не-
сырьевого неэнергетического 
экспорта Министерством про-
мышленности и торговли Рос-
сийской Федерации подготов-
лен обновленный паспорт на-
ционального проекта Между-
народная кооперация и экспорт, 
который позволит экспортерам 
реализовывать внешнеторговые 
проекты и будет способствовать 
продвижению российской про-
дукции на внешние рынки», – от-
метил Игорь Левитин.

Заместитель председателя пра-
вительства – министр инвести-
ций, промышленности и науки 
Московской области Екатерина 
Зиновьева рассказала о промыш-
ленном потенциале области и о 
мерах поддержки перспективных 
проектов:

«Московская область – один 
из лидеров по числу проектов 
в сфере импортозамещения: се-
годня в регионе на разных ста-
диях реализации более 220 таких 
проектов. Общий объем инвес-
тиций – около 175 млрд рублей. 
На новых предприятиях будет 
создано около 20 тыс. рабочих 
мест. Инвестиционные иници-
ативы мы поддерживаем рядом 
региональных программ под-
держки. В частности, инвесто-
рам доступны льготные креди-
ты в областном Фонде разви-
тия промышленности. Большим 
спросом пользуется программа 
«Земля за 1 рубль», в рамках кото-
рой в регионе реализуются почти 
120 проектов. Также регион со-
действует инвесторам в подго-
товке кадрового резерва – в об-
ласти заключено свыше 110 со-
глашений между колледжами и 
предприятиями, реализующи-
ми проекты в сфере импортоза-
мещения».

«Экономика 
ОПК»

В рамках комплексной программы развития Федерально-
го кадрового резерва руководящего состава оборонно-про-
мышленного комплекса состоялась конференция «Экономи-
ка ОПК». Мероприятие организовано ФГУП «ВНИИ «Центр» 
при поддержке Минпромторга России и коллегии ВПК Россий-
ской Федерации.

С приветственным словом к участ-
никам конференции обратился за-
меститель министра промышлен-
ности и торговли Российской Фе-
дерации Кирилл Лысогорский.

«Решение стоящих перед нами 
задач требует дальнейшего разви-
тия кадрового потенциала. В усло-
виях текущей геополитической си-
туации оборонные предприятия 
находятся на передовой промыш-
ленного развития. Нам предсто-
ит большая работа по удержанию 
этих позиций и освоению новых 
направлений деятельности. И в 
этих целях сегодня с вами поде-
лятся опытом коллеги из самых 
разных сфер деятельности, охва-
тывающих ОПК», – отметил Ки-
рилл Лысогорский.

Также, по его словам, благода-
ря предпринятым усилиям объем 
производства продукции ОПК по 
итогам 8 месяцев 2023 г. продемон-
стрировал существенный рост к 
аналогичному периоду прошло-
го года.

В работе конференции при-
няли участие представители 
Минпромторга России, Мин-
экономразвития России, ФАС 
России, ТПП, Промсвязьбанка, 
Финансового университета при 
Правительстве Российской Фе-
дерации, государственных кор-
пораций и интегрированных 
структур ОПК.

Участники обсудили вопро-
сы экономического партнерства 
государства и организаций ОПК, 
а также антимонопольное регу-
лирование в отрасли. Отдельно 
были затронуты вопросы разви-
тия научно-промышленных кла-
стеров двойного назначения в ка-
честве драйверов социально-эко-
номического развития регионов 
присутствия ОПК. Также участ-
ники обсудили проблемы, возни-
кающие при экономическом раз-
витии предприятий ОПК, пути 
их решения, а также обеспечение 
финансовой устойчивости орга-
низаций ОПК.

Технологическое  
партнерство
18 октября 2023 года генеральный директор АО 
«Рособоронэкспорт», заместитель председате-
ля Союза машиностроителей России Александр 
Михеев принял участие в совместном заседа-
нии Бюро Союза машиностроителей и Ассо-
циации «Лига содействия оборонным пред-
приятиям».

В ходе заседания обсуждались актуальные вызовы, 
с которыми сталкивается российский военно-про-
мышленный комплекс и система военно-техниче-
ского сотрудничества, а также новые идеи, формы 
и инструменты их преодоления. Рособоронэкспорт 
рассказал о тенденциях мирового рынка вооруже-
ний и трансформации системы ВТС России с уче-
том актуальных условий.

«Одним из ключевых современных трендов в об-
ласти военно-технического сотрудничества явля-
ется глобальный рост интереса к технологическому 
партнерству. По нашим оценкам, доля таких про-
ектов к 2030 году вырастет в 2 раза и займет 40% от 
всего мирового рынка вооружений, – сообщил Алек-
сандр Михеев. – Рособоронэкспорт имеет серьезные 
компетенции по организации лицензионного произ-
водства, совместных предприятий, проведению сов-
местных НИОКР с иностранными заказчиками. У нас 
внушительное портфолио по завершенным и дейст-
вующим проектам для всех видов вооруженных сил».

Рособоронэкспорт исполняет контракты по тех-
нологическому сотрудничеству с иностранными за-
казчиками, начиная с первого года своего создания. 
В 2000 году компания подписала с индийской кор-
порацией HAL крупный контракт по организации 

лицензионного производства самолетов Су-30МКИ 
в Индии. Уже в следующем, 2001 году с Индией был 
подписан очередной контракт – на лицензионное 
производство российских танков. Также в Индии по 
линии Рособоронэкспорта налажено производство 
российских БМП-2, снарядов «Манго» и «Инвар».

Кроме организации лицензионного производст-
ва на территории заказчика, Рособоронэкспорт ак-
тивно оперирует в области создания и управления 
совместными предприятиями по производству рос-
сийских образцов продукции военного назначения 
в странах-партнерах.

Крупнейшими и самыми известными примера-
ми такого вида сотрудничества являются действую-
щие совместное российско-индийское предприятие 
по производству АК-203 в Индии со 100-процент-
ной финальной локализацией, а также совместное 
предприятие по модернизации и техобслуживанию 
самолетов Су-30МКМ.

Также в рамках технологического сотрудничест-
ва Рособоронэкспорт оказывает техническое содей-
ствие в создании специальных объектов в зарубеж-
ных странах.

Российские конструкторские бюро и предприя-
тия-производители имеют богатую научно-техниче-
скую базу и огромный опыт по созданию уникальной 
продукции военного назначения. Благодаря этому, 
мировой рынок сегодня показывает высокий инте-
рес к совместным с Россией проектам по разработ-
ке новых перспективных образцов вооружения и во-
енной техники.

«Проекты технологического партнерства с ино-
странными государствами носят взаимовыгодный 
характер. С одной стороны, уникальные компетен-
ции отечественных производителей оружия востре-
бованы за рубежом. С другой стороны, страны-парт-
неры получают возможности для развертывания пол-
ноценного производства на своей территории и раз-
вития собственной промышленной базы», – добавил 
Александр Михеев.
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Особый порядок  
расчетов
С 1 ноября по контрактам на поставку за рубеж рос-
сийской сельскохозяйственной продукции допу-
скается особый порядок расчетов – за рубли через 
специальные счета. Распоряжение об утверждении 
перечня такой продукции подписал председатель 
Правительства Михаил Мишустин. Решение направ-
лено на обеспечение финансовой стабильности Рос-
сии в современных условиях.

В перечень включены сви-
нина, мясо и пищевые 
субпродукты домашней 
птицы, молоко и сливки, 
ячмень, кукуруза, пшени-
ца и меслин, соевые бобы, 
семена льна, подсолнечное, 
соевое и рапсовое масло, 
сахар, а также жмыхи и 
другие твердые остатки, 
получаемые при извлече-
нии жиров.

При расчетах за поставки 
такой продукции могут ис-
пользоваться специальные 
рублевые и валютные счета 
типа «З», открываемые ино-
странными покупателями 
в уполномоченных банках. 
Покупатели смогут перево-
дить оплату в валюте на спе-
циальный валютный счет, а 
затем продавать эту валю-
ту уполномоченному банку 

или на бирже. После этого 
средства в рублях будут за-
числены на специальный 
рублевый счет и переведе-
ны поставщику продукции. 
Приостановление операций, 
арест или списание средств 
с таких счетов не допуска-
ются (если это не связано с 
расчетами по внешнеторго-
вому контракту).

Утвержденный Прави-
тельством перечень подго-
товлен с учетом информа-
ции о торговле российской 
сельхозпродукцией на то-
варных биржах и о монито-
ринге внебиржевых сделок. 
Отдельные позиции переч-
ня проработаны с отрасле-
выми ассоциациями.

Внедрение отечественных разработок
Минобрнауки объявило старт конкурсного отбора на предо-
ставление грантов для поддержки научно-образовательных 
центров (НОЦ) мирового уровня. Регистрация на конкурс про-
длится до 19 ноября. 

«В 2023 году на поддержку на-
учно-образовательных центров 
Правительством выделено более 
1,8 млрд рублей. Это эффектив-
ный инструмент для реализа-
ции научно-технологического 
потенциала регионов. В настоя-
щее время в рамках нацпроекта 
«Наука и университеты» финан-
сируются 15 центров, работаю-
щих в векторе «наука – универси-
теты – бизнес» с высокотехноло-
гичными предприятиями. Среди 
них девять межрегиональных, 
это значит, они решают задачи 
сразу нескольких субъектов. Уве-

рен, новые научно-образователь-
ные центры будут стимулировать 
создание отечественных разра-
боток и их внедрение в реаль-
ный сектор экономики», – под-
черкнул заместитель председате-
ля Правительства Дмитрий Чер-
нышенко.

Суммы грантов для победите-
лей будут определены в 2024 году 
Советом научно-образователь-
ных центров мирового уровня 
под председательством Дмитрия 
Чернышенко. Решение о ротации 
научно-образовательных цент-
ров с учетом победителей отбо-

ра будет принято на основе по-
казателей эффективности и экс-
пертных оценок по итогам рабо-
ты НОЦ. Финансирование будет 
направлено на реализацию техно-
логических проектов, подготовку 
кадров и коммерциализацию на-
учных разработок.

«Сегодня в работу научно-
образовательных центров вовле-
чено 145 университетов, 140 на-
учных организаций и 319 компа-
ний реального сектора экономики. 
Программы деятельности центров 
включают в себя более 200 техно-
логических проектов по 69 на-
правлениям, которые отвечают 
приоритетам научно-технологи-
ческого развития России. Это био-
технологии, инновационные про-
изводства, экология, рациональ-

ное природопользование, цифро-
вая трансформация нефтегазовой 
индустрии и многие другие», – ска-
зал глава Минобрнауки РФ Вале-
рий Фальков.

Подать заявку на участие 
можно через систему «Электрон-
ный бюджет». Подведение итогов 
отбора состоится не позднее 30 де-
кабря 2023 года.

Инициатором создания НОЦ 
выступает субъект Российской 
Федерации, разрабатывающий 
совместно с вузами и (или) науч-
ными организациями програм-
му деятельности и представля-
ющий ее на конкурс для полу-
чения гранта. Для работы науч-
но-образовательной площадки 
необходимо сформировать на-
блюдательный и управляющий 

советы (прочие органы управ-
ления создаются по усмотрению 
центра).

Центры могут быть и межре-
гиональными. К примеру, НОЦ 
«Инженерия будущего» реализу-
ет проекты в области аэрокосми-
ческих технологий и интеллекту-
альных транспортных систем в 
Самарской, Пензенской, Тамбов-
ской, Ульяновской областях, ре-
спубликах Мордовия и Чувашия. 
А в целях развития научно-тех-
нологического потенциала севе-
ро-востока России и территории 
Арктики действует НОЦ «Север: 
территория устойчивого разви-
тия» (Республика Саха (Якутия), 
Камчатский край, Магаданская, 
Сахалинская области, Чукотский 
автономный округ).

«Улыбающийся» 
самоцвет
На Калининградском комбинате 
Госкорпорации Ростех найден уни-
кальный образец камня – в нем соче-
таются прозрачный и матовый янтарь. 
Такие образцы с контрастными разво-
дами называются пейзажными. Они 
встречаются крайне редко – в общем 
объеме добычи их не более 1%. 

Обнаружить удивительную структуру ян-
таря удалось в процессе сортировки извле-
ченных из карьера камней. Внимание спе-
циалиста комбината привлекла необычная 
пестрая окислившаяся корка одного из сук-
цинитов (научное название балтийского ян-
таря). Чтобы найти причину, его «вскрыли» 

– раскололи на две части.
Уникальность находки – в необычном 

сочетании природных факторов, объеди-
нивших два противоположных вида янта-
ря. Первый вид – королевский белый, полу-
чивший свой цвет благодаря множествен-
ным пузырькам воздуха в структуре камня, 
второй – совершенно плотный, без воздуш-
ных вкраплений и потому прозрачный ян-
тарь. Получившуюся комбинацию можно 
назвать загадкой природы.

Найденный сукцинит отличается и нео-
бычным дизайном – в самой его сердцеви-
не природные цветовые вихри «нарисова-
ли» подмигивающий смайлик. 

«Природе удалось соединить несочета-
емое. Белый янтарь легче за счет скопле-
ния воздуха, медовый – смоляной, наобо-

рот, тяжелее. Скорее всего, свежие темные 
капли упали в образовавшуюся белую ян-
тарную пену и под их давлением различ-
ные по структуре виды янтаря перепле-
лись в причудливую спираль, будучи еще 
в жидком состоянии. Образец исключи-
тельно редок и с точки зрения цветового 
многообразия. Камень демонстрирует до-
вольно широкий для балтийского самоц-
вета цветовой диапазон: от снежно-белого 
и солнечно-желтого до темного медового 
оттенка», – прокомментировала специа-
лист-геммолог Калининградского янтар-
ного комбината Анна Дугина.

Обе половинки редкого образца балтий-
ского янтаря будут размещены в экспози-
ции выставочного пространства «Янтарная 
палата» в ноябре.

Фото: Калининградский  
янтарный комбинат

Награды  
лучшим РЦТ

Заместитель председателя Правительства Дмитрий 
Чернышенко провел совещание с руководителями 
цифровой трансформации (РЦТ) федеральных орга-
нов исполнительной власти и регионов России.

В ходе него участники об-
судили применение тех-
нологий искусственно-
го интеллекта в отраслях 
экономики, оценили ход 
реализации проектов на 
платформе «ГосТех», а 
также доложили о стату-
се цифровизации архивов 
в субъектах России.

В начале совещания 
Дмитрий Чернышенко и 
министр цифрового разви-
тия, связи и массовых ком-
муникаций Максут Шада-
ев наградили правительст-
венными наградами лучших 
руководителей цифровой 
трансформации.

По распоряжению Пра-
вительства объявлена бла-
годарность за вклад в реа-
лизацию проектов цифро-
вой трансформации отра-
слей экономики. 

Вице-премьер также по-
приветствовал по видеос-
вязи участников форума 
«ПРОФ-IT», который про-
ходил в Новосибирске 26-27 
октября. Он пожелал участ-
никам форума эффективной 
работы и выразил надежду, 
что решения и соглашения, 
заключенные на «ПРОФ-
IT», выведут многие регио-
ны России на новый уровень 
цифровизации.

«Новосибирск не случай-
но выбран городом проведе-
ния «ПРОФ-IT» в этом году. 
Уровень цифровой зрело-
сти субъекта – 85%, в реги-
оне на высоком уровне го-
товятся высококвалифици-
рованные, узкопрофильные 
кадры, в том числе по инже-
нерным специальностям. 
Из 15 тыс. бюджетных мест 
в вузах более 7 тыс. – по ин-

женерным специальностям. 
По традиции на «ПРОФ-IT» 
участники обмениваются 
передовым опытом в обла-
сти информатизации госу-
правления. Это важное со-
бытие для всей ИТ-отрасли 
страны, которое призвано 
обеспечить создание инно-
ваций, внедрение цифровых 
решений на региональном и 
муниципальном уровнях», – 
сказал вице-премьер.

На совещании были 
также рассмотрены вопро-
сы цифровизации архивов 
и представлены успешные 
решения внедрения искус-
ственного интеллекта в ар-
хивную область в регионах. 
Например, в Москве с 2020 
года запущен сервис «Моя 
семья», дающий доступ к ар-
хивам, фондам и метриче-
ским книгам с 1726 по 1918 
год. Число пользователей 
сервиса уже превысило 10 
миллионов человек.

Дмитрий Чернышенко 
отметил, что при цифрови-
зации архивов очень важно 
не забывать о сохранности 
данных. Существует феде-
ральное решение – Центр 
хранения электронных до-
кументов (ЦХЭД), которое 
в следующем году будет пе-
реведено на платформу «Го-
сТех». Вице-премьер пору-
чил Минцифры РФ совмес-
тно с Росархивом и заинте-
ресованными регионами 
проработать вопросы раз-
вития и использования дан-
ного сервиса.
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Итоги «Интерполитех-2023»
27-я Международная выставка средств обеспечения безопасно-
сти государства «Интерполитех-2023» прошла в период с 17 по 
19 октября 2023 года в Москве, ВДНХ, павильон № 57. Выстав-
ка проводилась при поддержке и активном участии представи-
телей Минобороны России, МВД России, МЧС России, Росгвар-
дии, ФТС России, Следственного Комитета Российской Феде-
рации, Совета Федерации и Государственной Думы Федераль-
ного Собрания Российской Федерации, Правительства города 
Москвы, РСПП, МТПП и других организаций.

Вопросы развития новых техно-
логий обеспечения безопасно-
сти государства и личности обсу-
ждались в открытом формате ме-
роприятий деловой программы 
выставки: 

- стратегической сессии «Робото-
техника и искусственный интеллект 
специального применения», участ-
никами обсуждения вопросов ко-
торой выступили руководители, 
специалисты УРТИИ Миноборо-
ны России, ДТБ Минтранса России, 
ВНИИ ГОЧС (ФЦ) МЧС России, 
ФКУ «НИЦ «Охрана» Росгвардии, 
ФБУ «Авиалесоохрана», ФБУ ВНИ-
ИЛМ и ряд предприятий – произво-
дителей специальной техники;

- научно-практической конфе-
ренции «Современные техниче-
ские средства для обеспечения 
охраны государственной границы, 
обеспечения пограничного, тамо-
женного и санитарного контроля», 
почетными гостями президиума 
которой выступили представите-
ли ФТС России, пограничных ве-
домств государств – участников 
СНГ из Республики Беларусь, Ре-
спублики Казахстан и Киргизской 
Республики; 

- Всероссийской научно-пра-
ктической конференции «Техни-

ко-криминалистическое обеспе-
чение раскрытия и расследования 
преступлений», организованной 
Московским университетом МВД 
России им. В.Я. Кикотя;

- X Юбилейного Форума него-
сударственной сферы безопас-
ности «БЕЗОПАСНАЯ СТОЛИ-
ЦА», организаторы – Координаци-
онный Совет НСБ России, МТПП, 
при участии представителей Пра-
вительства Москвы, Московской 
городской думы, ГУ МЧС России 
по г. Москве, общественных сове-
тов Совета Федерации ФС РФ и ГУ 
МВД России по г. Москве, а также 
общественных и отраслевых объе-
динений обеспечения обществен-
ной безопасности.

В формате отдельных меропри-
ятий для специалистов были про-
ведены:

- конференция «Цифровые тех-
нологии современной кримина-
листки, использование специаль-
ных знаний», организатор – Глав-
ное криминалистическое управле-
ние (Криминалистический центр) 
Следственного комитета Россий-
ской Федерации;

- работа Экспертизы иннова-
ционных проектов на предмет 
применения в них технологий 

искусственного интеллекта, ор-
ганизуемой УРТИИ Миноборо-
ны России;

- отборочные туры конкурса 
«НАЦИОНАЛЬНАЯ БЕЗОПАС-
НОСТЬ».

Экспозиция выставки была 
расположена в павильоне № 57 
на территории ВДНХ и состави-
ла более 1200 квадратных метров.

В выставке приняли участие 
более 100 экспонентов – произ-
водителей из России, Беларуси, 
Китая, Турции среди них: ООО 
«Анна», ООО «Диагностика – М», 
ООО «ЕТС», АО «ПЕРГАМ-ИН-
ЖИНИРИНГ», ООО «Сибирь-
Техника», АО «Восток-Сервис», 
ООО «ИСБ.А», Wuhan Tongsheng 
Technology Co., Ltd, АО «ШВАБЕ», 
Beijing Photoelectric Science & 
Technology Co., Ltd, ООО «Омни-
тек-Н», ООО «РЭД», ООО «Мак-
сим Медикал», ООО «СпецТех-
Консалтинг», ООО «ИНПРЕН», 
«Группа Защиты ЮТТА», АО 
«РАТЕП», «Концерн Гранит», ООО 
«НОВО», ООО «Гео МЕД», Пред-
приятие «Владекс» и многие дру-
гие.

Посетителями Междуна-
родной выставки «Интерполи-
тех-2023» стали более 11 000 спе-
циалистов государственных орга-
нов, оборонно-промышленного 
комплекса, отрасли обеспечения 
безопасности.

Более 60% посетителей – лица, 
принимающие решения о закуп-
ках или влияющие на эти решения, 
25% участников – руководители 
подразделений государственных 
органов, предприятий промыш-

ленности, отраслевых организа-
ций.

Международная выставка «Ин-
терполитех-2023» традиционно 
стала площадкой для встреч с ино-
странными заказчиками. Более 
15% посетителей – представите-
ли зарубежных стран.

Участие в мероприятие приня-
ли официальные делегации более 
20 иностранных государств: Сул-
таната Оман, Исламской Респу-
блики Иран, Республики Индия, 
КНДР, Социалистической респу-
блики Вьетнам, Монголии, Лаос-
ской народно-демократической 
республики, Государства Кувейт, 
Государства Катар, Королевства 
Бахрейн, Объединенных Араб-
ских Эмиратов, Исламской Ре-
спублики Пакистан, Республики 
Судан, Алжира, Арабской Респу-
блики Египет, Королевства Ма-
рокко.

Участниками выставки стали 
руководители, специалисты по-
дразделений правоохранитель-
ных органов и специальных служб 
из более чем 60 субъектов Россий-
ской Федерации.

В рамках выставки были прове-
дены конкурсные и экспертные от-
боры инновационных разработок 
сферы безопасности. В состав меж-
ведомственной конкурсной ко-
миссии конкурса «НАЦИОНАЛЬ-
НАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ-2023» 
вошли специалисты Миноборо-
ны России, Росгвардии, МЧС Рос-
сии, ФБУ «Авиалесоохрана», ФБУ 
ВНИИЛМ, Ассоциации предприя-
тий технических средств безопас-
ности.

В рамках конкурса были пред-
ставлены 25 инновационных тех-
нологических разработок, побе-
дителями конкурса стали три уни-
кальных разработки российских 
специалистов:

- 1 место: Малогабаритный ро-
ботизированный модуль обна-
ружения малогабаритных БПЛА 
(разработка ФГК ВОУ ВО Воен-
ный учебно-научный центр Воен-
но-воздушных сил «Военно-воз-
душная академия имени профес-
сора Н.Е. Жуковского и Ю.А. Гага-
рина» (г. Воронеж);

- 2 место: Программно-аппарат-
ный комплекс формирования и об-
работки радиолокационных изо-
бражений с использованием ней-
росетевых технологий (разработка 
ФГК ВОУ ВО Военный учебно-на-
учный центр Военно-воздушных 
сил «Военно-воздушная академия 
имени профессора Н.Е. Жуковско-
го и Ю.А. Гагарина» (г. Воронеж);

- 3 место: Система активного мо-
ниторинга состояния комплекс-
ной безопасности объектов выс-
шей категории (разработка филиа-
ла Военной академии РВСН имени 
Петра Великого в г. Серпухове). 

Выставка «ИНТЕРПОЛИТЕХ» 
– это грандиозное событие в сфере 
безопасности государства, бренд с 
27-летней историей, лидер инно-
ваций в области межведомствен-
ного информационного взаимо-
действия, реализации государст-
венных программ и федеральных 
проектов в сфере повышения эф-
фективности функционирования 
системы обеспечения националь-
ной безопасности.

Пульсоксиметр получил «золото»
Пульсоксиметр, который создали инженеры предприятия холдинга «Швабе», 
получил высшую награду XIX Международного салона изобретений и новых 
технологий «Новое время». Прибор с высокой точностью измеряет степень 
насыщения крови кислородом, анализирует частоту биения сердца и тон пуль-
са. Всего к участию в конкурсной программе было представлено 268 разрабо-
ток из 23 регионов России, а также КНР, Тайваня, Сербии и других стран. 

Легкий и компактный пульсоксиметр 
Sensorex от Уральского оптико-механиче-
ского завода им. Э.С. Яламова (УОМЗ) при-
меняют при реабилитации от инфарктов 
различного типа, а также при лечении паци-
ентов с хроническими нарушениями рабо-
ты сердечно-сосудистой и респираторной 
систем. Прибор оснащен чувствительными 
сенсорами, измеряет частоту пульса от 30 
до 300 ударов в минуту и степень насыще-
ния кислородом от 60 до 100%. 

«Пульсоксиметр обладает гарантиро-
ванно высокой точностью, а полученные с 
его помощью данные сохраняются в памя-
ти устройства или экспортируются на ком-
пьютер. В случае отклонения показателей 
прибор оповещает пользователя о необхо-
димости обращения за квалифицирован-
ной медпомощью», – подчеркнул генераль-
ный директор УОМЗ Анатолий Слудных. 

Sensorex работает как от сети, так и от 
внутреннего аккумулятора – до 8 часов без 

подзарядки. Компактные размеры и инту-
итивно понятный интерфейс позволяют 
применять его не только в лечебных уч-
реждениях и автомобилях скорой меди-
цинской помощи, но и в домашних усло-
виях. Прибор также полезен для оценки 
состояния во время выполнения физиче-
ских упражнений. 

Такой функционал высоко оценили экс-
перты салона изобретений «Новое время». 
Ранее разработки УОМЗ уже получали на-
грады международного салона. В прошлом 
году золотые медали предприятию вручи-
ли за многофункциональный аппарат инга-
ляционной анестезии для взрослых и детей 
МАИА-01 и дорожный светофор нового по-
коления ДС-10.

Фото: «Швабе»

Успешный старт
Серийные ракетные двигатели 
РД-107А/108А, произведен-
ные самарским предприяти-
ем «ОДК-Кузнецов» Объеди-
ненной двигателестроитель-
ной корпорации, обеспечи-
ли успешный старт ракеты 
«Союз-2.1б» с космическим 
аппаратом на борту. Сило-
вые установки отработали без 
замечаний. 

Запуск состоялся 27 октября 
2023 г. в 09:04 часов по москов-
скому времени с пусковой уста-
новки Государственного испыта-
тельного космодрома «Плесецк» 
в Архангельской области. Уста-
новленные на I и II ступенях ра-
кеты-носителя «Союз-2.1б» дви-
гатели производства «ОДК-Куз-
нецов» отработали штатно и 
помогли вывести космический 

аппарат на целевую орбиту в рас-
четное время. 

Специалисты сервисного цент-
ра «ОДК-Кузнецов» приняли учас-
тие в подготовке ракеты-носителя 
к старту, а также отслеживали па-
раметры работы двигателя. 

Модификациями двигатель-
ных установок РД-107А/РД-108А 
оснащаются I и II ступени всех 
ракет-носителей типа Р-7 (в том 
числе и ракеты-носители типа 
«Союз») с 1958 года. 

В настоящее время данные 
двигатели серийно производятся 
«ОДК-Кузнецов» при конструк-
торском сопровождении разра-
ботчика НПО «Энергомаш» им. 
академика В.П. Глушко. Статисти-
ческая надежность изделий пре-
вышает 99,9%.

Фото: Объединенная двига-
телестроительная корпорация
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ИННОВАЦИИ И ТЕХНОЛОГИИ

«Всевидящая» 
SWIR-камера
«Всевидящая» SWIR-камера холдинга «Швабе» 
начнет работу в открытом космосе, помогая следить 
за экологией Земли. Оборудование станет частью 
проекта «Дриада» и будет установлено на россий-
ском сегменте Международной космической станции. 
Специалисты «Швабе» приступили к тестированию 
камеры перед интеграцией в систему. 

Испытания SWIR-каме-
ры проводит Государст-
венный научный центр РФ 
НПО «Орион» совместно с 
Институтом космических 
исследований Российской 
академии наук и компани-
ей «АБ Оптикс». 

Проект «Дриада», нача-
ло реализации которого на-
мечено на 2024 год, даст воз-
можность получать инфор-
мацию о состоянии углерод-
ного баланса в атмосфере и 
его влиянии на экологию. 
При этом SWIR-камера, ин-
тегрированная в эшелле-

спектрометр высокого раз-
решения для записи спект-
ров поглощения в ближнем 
ИК-диапазоне, поможет 
определять индикаторы на-
личия парниковых газов. 

Новую систему разме-
стят на выносной платфор-
ме вне герметичного отсе-
ка космической станции. 
Управлять прибором космо-
навты смогут из зоны прове-
дения научных эксперимен-
тов при помощи специаль-
ного блока. 

SWIR-камера «Швабе» 
способна визуализировать 

изображение в перспек-
тивном коротковолновом 
инфракрасном спектраль-
ном диапазоне 0,9-1,7 ми-
крометра. Благодаря своим 
возможностям прибор хо-
рошо работает в условиях 
плохой видимости.

«Изменение газового 
слоя атмосферы – вопрос, 
требующий серьезного из-
учения и анализа. Совре-
менная аппаратура для кос-
мического мониторинга от-
личается большими габари-
тами и весом, в то время как 
проект «Дриада» будет зна-
чительно легче, но по своим 
возможностям превзойдет 
аналоги. Такая концепция 
также может быть исполь-
зована в будущих прибо-
рах мониторинга углерод-
ного баланса из космоса», 

– отметил генеральный ди-
ректор «Швабе», член Бюро 
Союза машиностроителей 
России Вадим Калюгин. 

Проект «Дриада» стал 
продолжением проекта «Ру-
салка», который проводил-
ся на МКС в 2009-2012 годах 
и решал экологические за-
дачи. Полученный опыт по-
зволил создать более совер-
шенное оборудование для 
исследований парниковых 
газов.

Видеосвязь с МКС
Холдинг «Росэлектрони-
ка» начал поставки ново-
го наземного комплекса 
«Орион-Ц» для связи с 
Международной косми-
ческой станцией (МКС) и 
космическими корабля-
ми. Первая система уста-
новлена на предприя-
тии «Решетнев» (вхо-
дит в Госкорпорацию 
«Роскосмос») в Красно-
ярском крае. В отличие от 
существующего оборудо-
вания, новый комплекс 
обеспечивает видеосвязь 
с космическими корабля-
ми в режиме приема и 
передачи одновремен-
но. Также он стабильно 
работает при неблаго-
приятных метеоуслови-
ях и при наличии силь-
ных помех.

В составе «Орион-Ц» приме-
нены новые отечественные 
технические решения, ряд 
из которых является ноу-хау 
российского производителя. 
Благодаря этому комплекс 
обеспечивает прием и пере-
дачу цифрового ТВ-сигнала 
на сверхдальние расстояния – 
до 2000 км. Он позволяет 
космонавтам во время сеан-
са связи с центром управле-

ния полетами одновремен-
но обмениваться звуковой и 
видеоинформацией. За счет 
использования современ-
ной электронной компо-
нентной базы система стала 
компактнее предшественни-
ков, а также удобнее в экс-
плуатации. 

Комплекс изготовлен 
специалистами НИИ теле-
видения холдинга «Росэлек-
троника» по техническому 
заданию РКК «Энергия» Го-
скорпорации «Роскосмос». 

«Цифровая видеосвязь с 
МКС и космическими ко-
раблями является основ-
ным каналом коммуника-
ции между специалистами 
на Земле и космонавтами. 

По итогам первых сеансов 
связи новый комплекс обес-
печивает качественную и 
надежную передачу инфор-
мации и высокую скорость 
обмена данными. Сейчас 
мы ведем его модерниза-
цию для того, чтобы обеспе-
чить возможность удален-
ного управления и размеще-
ния таких систем в местах 
со слабо подготовленной 
инфраструктурой», – зая-
вил временный генераль-
ный директор НИИ теле-
видения Алексей Никитин. 

«Орион-Ц» включает ан-
тенную систему, а также два 
контейнера с оборудовани-
ем и рабочими местами опе-
раторов.

Российское ПО
Объединенная двигателестроительная корпорация и 
компания АСКОН начали тестирование и доработку 
российского инженерного программного обеспече-
ния. Создаваемые отечественные CAD- и PLM-реше-
ния, которые заменят иностранные аналоги, плани-
руется применять при разработке перспективных 
двигателей, таких как ПД-35 и ПД-8В. В реализа-
цию проекта инвестировано почти 1,2 млрд рублей. 

Результаты работы над рос-
сийскими программными 
решениями были представ-
лены в ходе демо-дня инду-
стриального центра компе-
тенций (ИЦК) «Двигателе-
строение», который состо-
ялся 12 октября в Москве. 

«Создание российского 
инженерного программного 
обеспечения является цент-
ральной задачей ИЦК «Дви-
гателестроение». Собствен-
ные PLM- и CAD-решения 
позволят не зависеть от ино-
странных разработчиков. На 
предприятии «ОДК-Авиад-
вигатель» начато тестирова-
ние разработанных систем, 
по его итогам будут внесе-
ны необходимые доработ-
ки. Новейшие авиационные 
двигатели, такие как ПД-8В 
и ПД-35, планируется созда-
вать уже на собственных про-
граммных продуктах», – ска-
зал директор по цифровой 
трансформации Госкорпора-
ции Ростех Андрей Комаров. 

Проект по созданию ин-
женерного программно-

го обеспечения стартовал 
в начале 2023 года. Рабо-
та ведется за счет средств 
Российского фонда разви-
тия информационных тех-
нологий. Ввод отечествен-
ного ПО в промышленную 
эксплуатацию запланиро-
ван на конец 2026 года. 

«Пермские конструкто-
ры обладают тридцатилет-
ним опытом внедрения сов-
ременных цифровых техно-
логий в процессы создания 
и эксплуатации газотур-
бинных двигателей. «ОДК-
Авиадвигатель» использует 
ИТ-технологии в работе над 
двигателями семейства ПС-
90А, двигателями промыш-
ленного назначения. Сегод-
ня невозможно представить 
работу над перспективны-
ми двигателями ПД-14, ПД-
35, ПД-8 за пределами пере-
довых CAD-, PLM-систем. 
Накопленный опыт явля-
ется фундаментом разраба-
тываемого отечественного 
инженерного ПО», – отме-
тил директор по ИТ «ОДК-

Авиадвигатель» Кирилл Пи-
менов. 

Пермское конструктор-
ское бюро является цент-
ром компетенций по фор-
мированию единых функ-
циональных требований к 
отечественному программ-
ному обеспечению класса 
CAD, PLM, системе проек-
тирования изделий из по-
лимерных и композитных 
материалов. Кроме того, 
«ОДК-Авиадвигатель» стал 
пилотной площадкой для их 
внедрения. 

Результаты проекта 
будут тиражироваться на 
всех предприятиях ОДК. 
Импортозамещение про-
граммных продуктов обес-
печит стабильность кон-
структорских работ на всех 
этапах жизненного цикла 
двигателей, а также помо-
жет в достижении техно-
логической независимости 
российского двигателестро-
ения. 

«Совместно с экспертами 
предприятия «ОДК-Авиад-
вигатель» мы в срок завер-
шили первый этап проекта. 
В результате сформирова-
ны требования к доработке 
и внедрению инженерного 
программного обеспечения. 
В частных технических за-
даниях учтены требования 
предприятий ОДК, что по-
зволит тиражировать ре-
зультаты проекта в мас-
штабах всей отрасли дви-
гателестроения. В данный 
момент реализуем второй 
этап проекта, результаты 
которого будут представ-
лены в новых версиях PLM-
комплекса АСКОН в 2023-
м и первой половине 2024 
года», – сообщил генераль-
ный директор АСКОН Мак-
сим Богданов.

Серийное  
производство
«Завод медицинских технологий» наладил в Каменске-Уральском Свердлов-
ской области серийный выпуск двусторонних игл для взятия венозной крови 
с камерой визуализации. Это позволит предприятию начать производство сис-
тем для взятия венозной крови под маркой ZMT.

Инвестиции в проект составили почти 130 
млн рублей, из которых в виде льготного 
займа по совместной федерального-регио-
нальной программе «Комплектующие из-
делия» 70 млн рублей предоставлены фе-
деральным ФРП, а 30 млн рублей выделил 
Фонд технологического развития промыш-
ленности Свердловской области.

«Завод медицинских технологий» после-
довательно развивает направление произ-
водства одноразовых медицинских изделий 
для диагностики in vitro. Заем ФРП позво-
лил в короткие сроки организовать выпуск 
еще одного компонента системы для взятия 
крови – двусторонних игл с камерой визуа-
лизации», – рассказал генеральный дирек-
тор АО «Завод медицинских технологий» 
Николай Поляков.

Двусторонняя игла – один из трех эле-
ментов системы для взятия венозной крови, 
в которую помимо иглы входит вакуумная 
пробирка и держатель. Вакуумные про-
бирки завод выпускает с 2018 года, также 
в первом квартале 2024 года начнется про-
изводство второго компонента системы – 
держателя. Реализация проекта позволит 
предприятию отказаться от закупок ком-
плектующих других производителей и пе-
рейти к выпуску системы для взятия веноз-
ной крови из производимых на собствен-
ных мощностях комплектующих.

Камера визуализации на игле помогает 
медперсоналу правильно определять мо-
мент попадания иглы в вену пациента, сни-
зив образование гематом и травм и возмож-
ные болезненные ощущения, а также пра-
ктически исключив повторные проколы. 
Конструкция игл будет неразборной для 
исключения разъединения элементов и ни-

велирования рисков инфицирования мед-
персонала при заборе крови.

Потребность в системах для взятия ве-
нозной крови в России компания оценивает 
на уровне около 260 млн штук в год. «Завод 
медицинских технологий» намерен ежегод-
но изготавливать до 40 млн штук, что по-
зволит обеспечить до 16% потребности в 
этих медицинских изделиях.

Основные заказчики систем для взятия 
венозной крови – медицинские учреждения 
различного профиля, в том числе лечебно-
профилактические учреждения, станции 
переливания крови, клинико-диагностиче-
ские лаборатории и процедурные кабинеты, 
а также ветеринарные клиники и станции.

До 2021 года в Российской Федерации 
не изготавливались двусторонние иглы с 
камерой визуализации, и рыночные по-
требности удовлетворялись на сто процен-
тов за счет импорта. В 2021 году в Особой 
Экономической Зоне «Дубна» (Московская 
обл.) два заемщика ФРП, независимо друг 
от друга, начали производство таких игл: 
компания «Эйлитон» запустила производ-
ство с мощностью до 100 млн единиц в год, 
компания «Гранат Био Тех» – с мощностью 
до 80 млн единиц в год. Благодаря этому за-
висимость от импорта снизилась со 100 до 
70%. Создание нового цеха на «Заводе меди-
цинских технологий» позволит уменьшить 
долю импорта на российском рынке до 50%.

В 2021 году «Завод медицинских техно-
логий» с использованием займа ФРП в раз-
мере 100 млн рублей модернизировал про-
изводство и нарастил выпуск комплектов 
одежды врача-инфекциониста, хирургиче-
ских масок и вакуумных пробирок для взя-
тия венозной крови.
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Вызовы и пути  
развития

На ПМГФ прошло пленарное заседание «Трансформация миро-
вого рынка природного газа: вызовы и пути развития». В рам-
ках мероприятия участники обсудили тренды развития гло-
бального рынка природного газа и перспективы международ-
ного сотрудничества в газовой отрасли.

С приветственным словом на пле-
нарном заседании выступил Алек-
сандр Беглов, губернатор Санкт-
Петербурга.

Участие в ключевом событии 
Форума приняли:

- Алексей Миллер, председатель 
Правления ПАО «Газпром»,

- Николай Шульгинов, министр 
энергетики Российской Федерации,

- Роман Скляр, первый замести-
тель премьер-министра Республи-
ки Казахстан,

- Алпарслан Байрактар, ми-
нистр энергетики и при-
родных ресурсов Турецкой  
Республики,

- Се Цзюнь, вице-президент Ки-
тайской национальной нефтегазо-
вой корпорации,

- Журабек Мирзамахмудов, ми-
нистр энергетики Республики Уз-
бекистан.

Модератором заседания была 
Александра Суворова, телеведу-
щая канала «Россия 24».

Автомобили  
с газобаллонным  
оборудованием
«Газпром газомоторное топливо» и Москов-
ский автомобильный завод «Москвич» под-
писали соглашение о сотрудничестве в рам-
ках Петербургского международного газово-
го форума 2023 в Санкт-Петербурге. Стороны 
договорились о планах реализации проекта 
по выпуску автомобилей на базе марки «Мос-
квич» с установленным газобаллонным обо-
рудованием.

Партнеры также намерены разработать механизмы 
для запуска совместных маркетинговых программ 
и определить регионы для приоритетного запуска 
проекта.

В настоящий момент на заводе «Москвич» выпуска-
ют две модели автомобилей с двигателем внутреннего 
сгорания – кроссовер Москвич 3 и новый седан Мо-
сквич 6 – которые в рамках будущего проекта могут 
быть оснащены газобалонным оборудованием.

На уличной выставочной экспозиции в рамках 
ПМГФ был представлен автомобиль на базе седана 
Москвич 6, участники выставки могли ознакомить-
ся с автомобилем.

Источник: Пресс-центр ООО «Газпром  
газомоторное топливо»

Драйвер развития 
газовой сферы
В современных реалиях газ становится незаменимым видом 
топлива, благодаря использованию которого действительно 
возможен энергетический переход и достижение климатиче-
ских целей. Об этом Павел Сорокин заявил на Петербургском 
международном газовом форуме – 2023.

Первый заместитель министра 
энергетики РФ отметил, что сей-
час доля газа в российском энер-
гобалансе составляет около по-
ловины. И на горизонте ближай-
ших 20-30 лет газ не только будет 
одним из столпов мирового энер-
гобаланса, но с высокой долей ве-
роятности станет наиболее быст-
рорастущим источником энергии 
среди всех углеводородов. По сло-
вам Павла Сорокина, эти прогно-
зы учитываются при разработке 
Стратегии энергетического разви-
тия России до 2050 года, итоговая 
версия которой скоро будет выне-
сена на общественное обсуждение.

Говоря о ключевых направле-
ниях развития российского газо-
вого сектора, Павел Сорокин от-
метил, что сейчас ведется работа 
по переориентации экспортных 
потоков, соединению Единой си-
стемы газоснабжения (ЕСГ) с 
«Силой Сибири» и системой «Са-
халин – Хабаровск – Владивосток». 
«Это создаст единое пространст-
во и также ускорит газификацию 
страны в целом», – продолжил он.

Павел Сорокин назвал акту-
альными планы по увеличению 
производства СПГ к 2030 году до 
100 млн т. «Мы также планируем 
к 2035 году занять до 20% мирово-
го рынка сжиженного природного 
газа», – отметил он, добавив, что 
сейчас на долю России приходит-
ся около 7-8% производства сжи-
женного природного газа.

Кроме того, заявил первый за-
мминистра, колоссальным потен-
циалом обладает рынок газомо-
торного топлива, особенно СПГ. 
«Концепция «голубых хайвэев» и 
транзита грузов через террито-
рию России транспортом на СПГ 
даст наибольший прирост потре-
бления газа в качестве моторного 
топлива, станет важным шагом с 
точки зрения «зеленой» повестки, 
а также позволит высвободить для 
экспорта дополнительные объемы 
нефтепродуктов», – пояснил он.

По словам Павла Сорокина, 
общее потребление СПГ в качест-
ве моторного топлива в ближай-
шие 10-12 лет может вырасти до 
10 млрд куб. м. в год.

Говоря о потенциале нефтега-
зохимии и крупнейших газовых 
проектах, он отметил активное 
развитие комплекса по переработ-
ке этансодержащего газа в Усть-
Луге, Амурских газоперерабаты-
вающего и газохимического заво-
дов, СПГ-проектов на Ямале и Гы-
дане, а также в Мурманске.

«Для развития отрасли в целом 
важно поддерживать и отслежи-
вать отраслевой спрос. Он ста-
новится одним из главных драй-
веров развития энергетический 
сферы в целом», – заключил 
Павел Сорокин.

Метановые 
заправочные 
станции
Соглашение о реализации франчайзинговых проектов под-
писано на ПМГФ-2023. По франшизе «Газпром газомоторное 
топливо» будут работать девять АГНКС «Артметан Групп» на 
территории Нижегородской и Курской областей.

«Мы видим хорошие перспек-
тивы в расширении сети газоза-
правочных станций с помощью 
франчайзинговых проектов. Ре-
ализации совместных с «Артме-
тан Групп» планов в Нижегород-
ской и Курской областях придаем 
особое значение. По итогам девя-
ти месяцев 2023 года Нижегород-
ская область по объемам реализа-
ции компримированного природ-
ного газа занимает шестое место 
в стране и демонстрирует рост в 
4%. В Курской области потребле-
ние выросло на 11%. Уверен, по 
мере развития газозаправочной 

инфраструктуры положительная 
динамика в использовании эко-
номичной альтернативы бензину 
и дизелю в этих регионах сохра-
нится», – прокомментировал ге-
неральный директор «Газпром га-
зомоторное топливо» Денис Кор-
ниенко.

По словам руководителя «Ар-
тметан Групп» Андрэ Шуманна 
рост реализации компримирован-
ного природного газа на станциях 
составит более 30% в год.

Источник: Пресс-центр  
ООО «Газпром газомоторное 

топливо»
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Многоцелевой 
Ми-171А3

Холдинг «Вертолеты России» представил на XII Петербургском 
международном газовом форуме новейший вертолет Ми-171А3 
в грузопассажирской конфигурации. Эта новейшая машина 
семейства Ми-8/17 может применяться для выполнения самого 
широкого спектра задач. При его разработке применены пере-
довые авиационные технологии, которые позволили обеспе-
чить высочайший уровень безопасности.

Возможность оперативной кон-
вертации машины из одной кон-
фигурации в другую повышает во-
стребованность вертолета и эф-
фективность его использования. 
Ми-171А3 может переоборудо-
ваться в грузовую, пассажирскую, 
поисково-спасательную, санитар-
ную версии или в вертолет с сало-
ном повышенной комфортности.

«Сегодня Ми-171А3 является 
новейшим флагманом семейства 
Ми-8. Завершить его испытания и 
получить сертификат типа на пас-
сажирскую и поисково-спасатель-
ную версии планируется в 2024 
году. Этот вертолет представляет 
собой универсальную платфор-
му, которую могут использовать 
не только нефтегазовые компании, 
но и авиакомпании, специализи-
рующиеся на грузовых, корпора-
тивных и VIP-перевозках, занима-
ющиеся тушением пожаров или 
выполняющие санитарные поле-
ты. На данный момент законтрак-
товано 27 вертолетов Ми-171А3. 
Рассчитываем, что интерес к этой 
машине будет только возрастать», – 
рассказал заместитель генераль-
ного директора холдинга «Верто-
леты России» по продажам гра-
жданской вертолетной техники 
Антон Королев.

При максимальной взлетной 
массе 13 тонн Ми-171А3 может пе-
ревезти до 24 пассажиров или до 

4 тонн груза в кабине. Дальность 
полета вертолета с дополнитель-
ными топливными баками дости-
гает 1000 км.

Воздушное судно отвечает 
повышенным требованиям по 
обеспечению безопасности поле-
тов. Вертолет оснащен новейшим 
комплексом бортового радиоэлек-
тронного оборудования, которое 
обеспечивает автоматическое и 
ручное управление вертолетом и 
днем, и ночью, в том числе над без-
ориентирной местностью.

В конструкции Ми-171А3 при-
менен ряд инновационных реше-
ний. Для вертолета разработан 
новый усиленный фюзеляж с ши-
роким применением полимер-
ных композиционных материа-
лов. Модернизированная несу-
щая система включает высокоэф-
фективный Х-образный рулевой 
винт и несущий винт с композит-
ными лопастями усовершенство-
ванной аэродинамической компо-
новки. Авариестойкие топливные 
баки размещены в донных отсеках 
фюзеляжа под полом грузопасса-
жирской кабины, что повышает 
уровень безопасности вертолета. 
Кроме того, Ми-171А3 оснащен 
современным навигационным 
оборудованием, цифровым авто-
пилотом, системой предупрежде-
ния столкновений в воздухе.

Фото: «Вертолеты России»

Повышение доступности газа
Одним из важнейших условий 
ускоренного развития газопе-
реработки и газохимии явля-
ется повышение доступности 
газа для крупного потребле-
ния потенциальными инвес-
торами проектов переработ-
ки. Причем с возможностью 
экспорта производимой про-
дукции.

Об этом заявил, открывая науч-
но-практическую конференцию 
«Развитие нефтегазоперерабаты-
вающих производств и перспек-
тивные технологии переработки 
углеводородного сырья» в рамках 
ПМГФ, председатель комитета Го-
сударственной Думы по энергети-
ке, президент Российского газово-
го общества Павел Завальный.

«В связи с санкционными огра-
ничениями и отказом Запада от 
российских углеводородов у нас 
освобождаются большие добыч-

ные и транспортные мощности, 
поэтому нам надо обеспечить до-
ступ к получению газа для любых 
потенциальных инвесторов, кто 
хочет заниматься глубокой про-
работкой газа, газохимией, про-
изводством СПГ и так далее, не 
только тех, кто добывает. Компа-
нии – производители газа долж-
ны так включиться в газохимию, 

чтобы темпы ее развития выро-
сли качественно. Мы должны 
здесь преследовать, прежде всего, 
государственный экономический 
интерес.

Поэтому, очевидно, необходи-
мо развитие механизмов «бери или 
плати» для того, чтобы можно было 
заключать долгосрочные контрак-
ты, брать на себя взаимные обяза-

тельства и в части поставки газа, 
и в части его потребления, для 
того, чтобы можно было реализо-
вать инвестиционные газохими-
ческие проекты там, где есть для 
этого необходимые ресурсы, до-
бычная база, развитая транспорт-
ная структура или инвестиции в 
развитие транспортной структуры 
требуются незначительные. Соот-
ветствующий законопроект, кото-
рый даст такие возможности, гото-
вится ко второму чтению», – заявил 
Павел Завальный.

Он также отметил, что в Рос-
сии существует огромный по-
тенциал для развития нефтега-
зохимической промышленности. 
Переработка углеводородного 
сырья в востребованные про-
дукты высокого передела явля-
ется более маржинальным биз-
несом, особенно в условиях санк-
ционного давления и экологиче-
ской повестки.

Пути развития нефтегазохи-
мии в России в последние годы 
во многом обусловлены:

- отраслевой сегментацией и 
приоритезацией государственной 
поддержки развития тех секторов, 
которые обеспечивают несырье-
вой неэнергетический экспорт, 

- доступностью сырьевой базы для 
крупнотоннажного производства, 
преимущества которой использу-
ют крупные холдинговые структуры.

При этом внутренний спрос на 
продукцию в России пока не стал 
фактором, существенно влияю-
щим на принятие инвестицион-
ных решений по созданию новых 
производств. Это является одной 
из ключевых проблем в россий-
ской отрасли нефтегазохимии, 
что делает необходимым особое 
внимание к мерам стимулирова-
ния спроса, особенно в таких от-
раслях как строительство, ЖКХ и 
автомобилестроение.

Программы развития 
газоснабжения
Члены Правления, начальники Департаментов ПАО «Газпром» 
Вадим Симдякин и Владимир Марков и генеральный директор 
ООО «Газпром межрегионгаз» Сергей Густов провели сове-
щание с руководителями дочерних обществ Группы «Газпром 
межрегионгаз» на полях Петербургского международного газо-
вого форума. В мероприятии также приняли участие предсе-
датель комитета Совета Федерации Федерального Собрания 
РФ по экономической политике Андрей Кутепов и директор 
Департамента развития газовой отрасли Министерства энер-
гетики РФ Артем Верхов.

Одной из тем стала реализация 
программ развития газоснабже-
ния и газификации регионов РФ 
на 2021–2025 гг. По итогам теку-
щего года планируется постро-
ить более 200 межпоселковых га-
зопроводов общей протяженно-
стью около 3 тыс. км для гази-
фикации свыше 480 населенных 
пунктов, около 65 тыс. домовладе-
ний и более 350 котельных.

Отдельное внимание было уде-
лено догазификации. На совеща-
нии отмечено улучшение динами-
ки подключений домов к газовым 
сетям: прирост с начала текущего 
года составил 172,2 тыс. подклю-
чений, что в 1,5 раза выше показа-
теля за аналогичный период прош-
лого года. К настоящему времени 
жители 400 тыс. домовладений 
уже пользуются сетевым природ-
ным топливом.

В общей сложности в регионах 
РФ заключено более 1 млн дого-
воров на догазификацию, из ко-
торых 750 тыс. исполнено. Лиди-
рующие позиции по исполнению 
договоров занимают газораспре-
делительные организации Группы 
в Республиках Чечня, Марий Эл и 
Мордовия, а также в Волгоград-

ской и Пензенской областях.
Продолжается работа с откло-

ненными заявками на догазифи-
кацию: потенциальных абонентов 
информируют о необходимых для 
направления повторной заявки 
документах, а также о действую-
щих в регионах мерах социальной 
поддержки при догазификации. 
Более 142 тыс. человек, чьи заяв-
ки были ранее отклонены, вырази-
ли готовность вновь их направить, 
свыше 38,2 тыс. заявок уже поданы.

В газифицированных населен-
ных пунктах ведется догазифика-
ция медицинских и образователь-
ных организаций: принято почти 
500 заявок, заключено более 370 
договоров, около 140 из которых 
исполнено, 25 объектов уже под-
ключены к газовым сетям. Под-
ключения осуществляются по 
мере готовности самих учрежде-
ний к приему газа.

Участники совещания также 
обсудили перспективы разви-
тия внутреннего рынка газа. Так, 
к 2030 году ожидается рост по-
ставок газа крупным потребите-
лям в Южном, Дальневосточном, 
Центральном, Северо-Западном и 
Приволжском федеральных окру-

гах. Предполагается, что в Даль-
невосточном федеральном окру-
ге прирост будет обеспечен за счет 
проектов перспективных потре-
бителей, для которых необходи-
мо создание новой газовой ин-
фраструктуры. При этом в Севе-
ро-Западном федеральном округе 
уже сформирована инфраструкту-
ра под будущие проекты.

Кроме того, была затронута 
тема просроченной дебиторской 
задолженности теплоснабжаю-
щих организаций (ТСО) в регио-
нах страны. Отмечено, что за пять 
лет – с 2017 года до 2022 года, – ко-
личество субъектов, в которых 
долг ТСО снижается, увеличено 
почти вдвое – с 23 до 42 регионов. 
Совместно с региональными вла-
стями продолжается работа по 
сокращению долгов ТСО во всех 
субъектах присутствия Группы.

«Цель пятилетних программ 
газификации и мероприятий по 
догазификации – максимальное 
обеспечение сетевым природным 
топливом жителей страны, соци-
альных объектов и предприятий. 
Это позволит значительно повы-
сить качество жизни людей, со-
здаст комфортные условия в ме-
дицинских и образовательных уч-
реждениях, обеспечит надежную 
работу промышленности, станет 
мощным драйвером для развития 
внутреннего рынка газа. Среди 
задач организаций Группы – чет-
кое следование планам по соци-
альной газификации, сохранение 
и рост объемов поставки газа, по-
вышение платежной дисципли-
ны потребителей. От своевремен-
ного выполнения данных задач в 
итоге зависит качество работы 
всей Группы», – отметил Сергей 
Густов.

ООО «Газпром межрегионгаз» – спе-
циализированная 100-процентная 
дочерняя компания ПАО «Газпром». 
Основной вид деятельности – реа-
лизация природного газа на терри-
тории Российской Федерации.

Сегодня «Газпром межрегионг-
аз» через 53 региональные компа-
нии по реализации газа обеспечи-
вает газоснабжение всех категорий 
потребителей в большинстве реги-
онов РФ.

Источник: mrg.gazprom.ru
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Объединяя форму и содержание
Российская переработка пластмасс – один из секторов про-
изводства, который быстро реагирует на меняющуюся обста-
новку и сегодня достиг больших успехов в импортозамещении 
товаров. Речь идет о предметах, которые ежедневно нужны 
людям в быту, и об изделиях промышленного назначения. В 
производственной цепочке от сырья до конечного продукта 
важно все: и литьевые машины, и периферия, и правильно 
подобранный материал. Но все же за конечный результат – 
точность изделия, его функциональность, дизайн – отвечает 
пресс-форма. Ее роль неоспорима и заслуживает особого вни-
мания, особенно сейчас, когда нужно расширять ассортимент 
выпускаемых товаров. 

Именно поэтому на выстав-
ке RUPLASTICA 2024, которая 
традиционно пройдет в январе 
в ЦВК «Экспоцентр», стартует 
новый спецпроект «Пресс-фор-
мы и штампы: объединяя форму 
и содержание».

Впервые тема формующего ин-
струмента попадет в фокус особо-
го внимания выставки. В проекте 
примут участие российские и за-
рубежные поставщики, эксперты 
отрасли и новые игроки отечест-
венного рынка – всего порядка 80 
экспонентов из России, СНГ и за-
рубежных стран. 30 компаний уже 
заявили о презентации пресс-форм 
в качестве главных экспонатов на 
своих стендах, еще 30 покажут 
оснастку в качестве дополнения к 
основному литьевому или экстру-
зионному оборудованию. Кроме 
того, представительная экспози-
ция молдеров заявлена из Китая.

Среди участников проек-
та такие компании, как «Систе-
ма», «Новая форма», «Т-МОЛД», 
«ИМИД», «Проф-НН», ПК ТПЮГ, 
«Европартнер», «Технопласт» 
(Ростовский завод пресс-форм), 
«ОН-РУС», «Инженерная ком-
пания» 4D, GECH Automation 
Technology, «Джей Си Таймс», 
Gorplast Plastik Kalip, 3Meksan 
Kalip Ve Plastik, Petka Mold, Kiranda 
Plastic Kalip ve Makina, Megaplast 
Kalip ve, Shenzhen Brosen Precision 
Mold, Mould-TIP, Wenyi Trinity 
Technology, New Tresing Stampi, 
Deckerform и другие.

Рынок пресс-форм в России 
сформировали:

- крупные европейские произ-
водители – фактически монополи-
сты, поставляющие оснастку для 
производства крупногабаритных 

изделий, автопрома, многокомпо-
нентного литья, изделий, от кото-
рых требуется высокая точность 
работы, 

- азиатские поставщики пресс-
форм как с представительствами 
в России, так и локализованные 
только в Азии (Китай, Тайвань), 
поставляющие оснастку разной 
степени сложности и стоимости,

- российские компании, кото-
рые сами разрабатывают и изго-
тавливают формующий инстру-
мент,

- российские компании, кото-
рые собирают пресс-формы из 
готовых компонентов.

В последнее время доступ к 
мировым производителям снача-
ла осложнила пандемия, а затем 
внешние политические обстоя-
тельства. Европейское оборудо-
вание – высококачественное, до-
статочно дорогое и уже не столь 
доступное из-за санкций. Необхо-
димо искать обходные маршруты 
и новые пути доступа.

Частично его уже заменили 
азиатские производители: они 
поставляют значительную часть 
формующего инструмента для 
России. За три месяца можно по-
лучить небольшую и не очень до-
рогую форму. Оборудование до-
ступно, но не всегда удобно ехать 
в Азию. Да и у проверенных про-
изводителей существует очередь, 
поэтому нужны новые надежные 
игроки.

У российских компаний удоб-
но заказывать, есть возможность 
отладки на месте, но далеко не все 
еще можно в России сделать с нуля. 
Нужно больше информации о том, 
что может предложить российская 
инженерная школа.

Включается сырьевой фактор: 
тренд на применение вторичных 
материалов идет вверх, кроме того, 
многие переработчики перешли 
на альтернативное сырье. Нужны 
компетенции по работе с ним, по 
подбору правильного оборудова-
ния, если это новый проект или 
расширение ассортимента.

Произошло усиление поставок 
азиатского литьевого оборудова-
ния в Россию, последовали новые 
запросы на подходящие пресс-
формы, возникла дополнитель-
ная потребность в координации 
по всей цепочке оборудования.

Импортозамещение, о кото-
ром заговорили еще 10 лет назад, 
из формальной задачи переро-
сло в актуальную потребность: 
теперь российская промышлен-
ность должна все изготавливать 
сама. Поэтому наметились следу-
ющие зоны роста для производст-
ва изделий из пластмасс, а значит, 
и для изготовления пресс-форм:

– электротехника (коробки, дер-
жатели, строительные элементы);

– сантехника (все для водоснаб-
жения, водоотведения, композит-
ные изделия, запорная арматура);

– все для ремонта (полки, кре-
пежи);

– предметы быта, хозтовары. В 
этих сегментах наблюдается рез-
кий рост ассортимента. Если цикл 
жизни подобных изделий ранее 
составлял сначала 10-12 лет, затем 
7-9, то сейчас дизайн меняется ка-
ждые 2-3 года. Сегодня рынок тре-
бует широкого ассортимента изде-
лий по емкостям, по домашней ут-
вари, и мода на нее меняется стре-
мительно;

– упаковка. В пищевой отрасли 
международные компании оста-
лись, соответственно, упаковка 
сохраняет объемы. Развиваются 
сервисы доставки еды – соответст-
венно на маркетплейсах и их скла-
дах вырос спрос на тару как одно-
разовую (по типу кофе на вынос 
и всевозможных боксов), так и 
на стандартизированную и обо-
ротную.

В будущем обещают показать 
себя такие отрасли, как, например, 
автопром. Сегодня он в спящем со-

стоянии, но постепенно будет рас-
кручиваться, приход новых соб-
ственников на производственные 
мощности идет уже сейчас и про-
должится до конца года как ми-
нимум, затем последует активная 
фаза: отладка выпуска новых мо-
делей, сборка с заказом отдель-
ных компонентов на месте. Все 
это потребует новых форм и ин-
струмента.

Мусорная реформа продол-
жится: крупногабаритные баки и 
контейнеры будут стабильно вы-
пускаться, через несколько лет на 
работающих в этом сегменте мощ-
ностях потребуется масштабное 
обновление парка формующей 
оснастки: появятся запросы к дей-
ствующим крупным международ-
ным поставщикам и поиск альтер-
натив.

Развитие микроэлектрони-
ки, авиации, беспилотного тран-
спорта, производство аккумуля-
торов для электротранспорта – это 
точки роста будущего повышен-
ного спроса на оборудование для 
переработки пластмасс и прида-
ния формы готовым изделиям.

Сегодня во многом нужно пе-
ресобрать индустрию, выстроить 
новые маршруты, набрать компе-
тенции в смежных сферах. Реше-
ние всех этих задач можно найти 
на площадке, где в одном месте со-
браны все компетенции в техно-
логической области, где есть пря-
мой контакт с поставщиками по 

всей технологической цепочке от 
основного оборудования, до пери-
ферии, оснастки и альтернативно-
го сырья.

Идеальное место стыковки – 
самая крупная и авторитетная ме-
ждународная выставка в России 
RUPLASTICA 2024. Здесь пред-
ставлены все компоненты для 
успешной сборки и пересборки 
проектов. В доступе лидеры от-
расли – как компании, так и экс-
перты: технологи, инженеры, спе-
циалисты по внешнеторговым и 
финансовым вопросам.

Только здесь на одной пло-
щадке поставщики универсаль-
ных решений и заказчики из кон-
кретных сфер переработки со-
браны вместе и могут найти тех-
нические решения прямо на месте. 
Такую возможность дает сочета-
ние экспозиций RUPLASTICA и 
UPAKEXPO, спецпроекта по вто-
ричным материалам RECYCLING 
SOLUTIONS, зоны 3D-технологий 
ADDITIVEMINDED и нового про-
екта «Пресс-формы и штампы».

RUPLASTICA 2024 усиливает 
акцент на формующем инструмен-
те, чтобы максимально обеспечить 
производителей полимерной про-
дукции решениями в стремитель-
но меняющейся обстановке.

Экспозиция выставки будет 
расположена в павильоне 2, ЦВК 
«Экспоцентр», Москва, с 23 по 26 
января 2024 г.
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NOVAMED-2023
8-9 ноября в столице стартует одно из крупнейших мероприятий 
в сфере обращения медицинских изделий – III Всероссийский 
форум с международным участием «Обращение медицинских 
изделий NOVAMED-2023». Мероприятие состоится при поддер-
жке Минздрава России и Минпромторга России.

За два года Форум успел зареко-
мендовать себя в качестве удоб-
ной площадки для коммуника-
ции с представителями регуля-
тора, а также обсуждения самых 
актуальных вопросов отрасли. 
Среди активностей текущего 
года: панельные дискуссии, кру-

глый стол, питч-сессия, виктори-
на на знание нормативных право-
вых актов в сфере обращения ме-
дицинских изделий.

Помимо насыщенной деловой 
программы в рамках мероприятия 
пройдет выставочная экспозиция. 
Поучаствовать и представить свою 

продукцию смогут производители 
медицинских изделий и оборудова-
ния, национальные медицинские 
исследовательские центры и вузы, 
для этого необходимо подать заяв-
ку в Оргкомитет Форума.

К участию в мероприятии при-
глашаются руководители органов 
власти в сфере охраны здоровья, 
руководители и сотрудники меди-
цинских и научных организаций, 
представители образовательных 
организаций, производители ме-
дизделий.

Выставка химической 
промышленности
В Москве в ЦВК «ЭКСПОЦЕНТР» завершила свою работу 26-я 
международная выставка химической промышленности и 
науки «Химия-2023». Выставка проводится в Москве с 1965 
года и является одной из наиболее престижных площадок в 
своей отрасли.

В рамках выставки прошел XI Мо-
сковский международный хими-
ческий форум с насыщенной де-
ловой программой. Обсужда-
лись актуальные вопросы, такие 
как состояние химической про-
мышленности в регионах, лока-
лизация производства, а также 
выход на новые рынки и взаимо-
действие с новыми зарубежными 
партнерами.

Ключевым мероприятием фо-
рума стало открытое пленарное 

заседание «Управление техноло-
гическим развитием: новый этап 
в кооперации бизнеса и государст-
ва». Организаторами выступили 
Российский Союз химиков, Мин-
промторг России и «Экспоцентр».

В этому году формат пленарно-
го заседания был принципиально 
новым. В роли модераторов высту-
пили заместитель министра про-
мышленности и торговли Россий-
ской Федерации Михаил Юрин и 
президент Российского Союза хи-

миков Виктор Иванов. В ходе за-
седания всем участникам предста-
вилась возможность внести свой 
вклад в формировании дальней-
шей стратегии продвижения хи-
мической промышленности – на 
протяжении сессии проходило 
интерактивное голосование зала.

Своими идеями со слушате-
лями поделились представители 
ведущих предприятий отрасли – 
СИБУР-Холдинг, «Росатом», ГК 
«Титан», «Росхим», «Пигмент» и 
другие. К диалогу присоединились 
депутаты Государственной Думы 
Александр Мажуга и Мария Ва-
силькова, а также вице-президент 
Российской академии наук Степан 
Калмыков.

Производство  
спецтехники
Ижевский механический завод концерна «Калашников» в рам-
ках расширения производства спецтехники закупил более 40 
единиц производственного оборудования с начала 2023 года, 
около 50% его уже запущено или находится на стадии пуско-
наладочных работ.

В частности, приобретено не-
сколько ленточнопильных стан-
ков, которые автоматизировали 
процесс нарезки металлических 
заготовок, сведя к минимуму учас-
тие операторов.

В производстве спецтехники 
созданы дублирующие техноло-
гические цепочки по всем основ-
ным переделам: механической об-
работке деталей, термообработке, 
нанесению лакокрасочных покры-
тий. Модернизируются гальвани-
ческие линии для хромирования, 
фосфатирования и цинкования 
деталей. Запущена в работу авто-
матическая промывочная уста-
новка.

До конца года на завод будет 
поставлено и запущено в работу 
еще более 15 единиц производ-
ственного оборудования, в том 
числе контрольно-измерительно-
го, что позволит повысить каче-
ство контроля материалов, геоме-

трических параметров и свойств 
деталей.

«Реализуемая политика модер-
низации и наращивания произ-
водственных мощностей позволит 
ИМЗ выйти на кратное увеличе-
ние выпуска продукции для спец-
техники, чтобы обеспечить вы-
полнение всех государственных 
контрактов», − отметил управля-
ющий директор АО «ИМЗ» Вален-
тин Каргин.

Ижевский механический завод 
занимается выпуском специаль-
ной техники с 1969 года. С 2008 
года в рамках кооперации для ис-
полнения государственного обо-
ронного заказа на заводе произ-
водят комплектующие для изде-
лий специального назначения, в 
частности комплекты деталей для 
высокоточного оружия и других 
изделий.

Фото: АО «Концерн 
«Калашников»

Новые материалы  
и технологии
15-17 ноября 2023 года в Москве, в кластере «Ломоносов», 
состоится форум-выставка новых материалов и технологий 
AMTEXPO (Advancedmaterialsandtechnologies – новые матери-
алы и технологии). Мероприятие проходит под эгидой Мини-
стерства промышленности и торговли Российской Федерации.

Мероприятие призвано решить 
вопросы поиска новых перспек-
тивных проектов, \ выстраивания 
производственных цепочек и про-
мышленной кооперации в области 
новых материалов и технологий. 
Аудитория форума – корпорации, 
бизнес, наука, федеральные и реги-
ональные органы власти – все, кто 
занимается исследованиями, про-
изводством материалов и оборудо-
вания, закупкой и внедрением тех-
нологий и передовых материалов.

На выставке AMTEXPO веду-
щие российские и зарубежные 
компании продемонстрируют 
свои достижения в производст-
ве новых материалов и техноло-
гий для ключевых индустрий: ави-

астроения, строительства, ЖКХ, 
машиностроения, энергетики, ме-
дицины и др. 

В деловой программе форума-
выставки AMTEXPO запланиро-
вано 15 панельных дискуссий, где 
эксперты будут обсуждать вопро-
сы развития полимеров, компо-
зитных материалов, аддитивных 
технологий, редкоземельных ма-
териалов, цифрового материало-
ведения, а также внедрение новых 
материалов и технологий в тра-
диционные и новые отрасли про-
мышленности.

На пленарном заседании фору-
ма – «Новые материалы и техноло-
гии – взгляд в будущее» – эксперты 
высочайшего уровня обсудят такие 

темы, как поддержка направления 
новых материалов и технологий 
со стороны государства, реализа-
ция дорожной карты «Технологии 
новых материалов и веществ», им-
портозамещение в производствен-
ных цепочках от сырья, компонен-
тов до готового изделия и реинжи-
ниринг. Также планируется уделить 
внимание тому, какую роль в раз-
витии и внедрении новых матери-
алов и технологий играют цифро-
вые продукты и как новые матери-
алы и технологии трансформируют 
промышленность.

Во время деловой программы 
состоится награждение лучших 
решений в области новых материа-
лов и технологий, представленных 
на конкурс AMTEXPOAWARDS. 
Вместе с тем запланировано про-
ведение конкурса идей «ИДЕА-
ТОН», а на «ТЕХНОСТЕНДАПЕ» 
экспертное жюри заслушает и оце-
нит научные доклады.

Развитие  
туристических 
территорий
Заместитель министра промышленности и торговли Россий-
ской Федерации Михаил Иванов обсудил с участниками пле-
нарного заседания Форума «Развитие туристических террито-
рий – 2023» в Сочи вопросы импортозамещения оборудования 
для горнолыжных комплексов, включая канатный транспорт.

Сегодня отрасль туризма в Рос-
сийской Федерации активно 
развивается, что требует увели-
чения объема производства не-
обходимого для нее оборудова-
ния. Это также касается канат-
ного транспорта. Важно синхро-
низировать производственные 
возможности российских пред-
приятий с текущей и будущей 
потребностью отечественных 
курортов.

«Уже сегодня запущен инвес-
тиционный проект по производ-
ству отечественных канатных 
дорог с локализацией производ-
ства в Тверской области. Плано-
вый объем производства состав-
ляет 15 единиц канатных дорог в 
год, выпуск пилотной партии за-
планирован в 2025 году. При этом 
комплектующие для канатных 
дорог – электродвигатели, кана-
ты, редукторы, гидравлические аг-
регаты, – возможно производить 
на базе действующих отечествен-
ных предприятий», – отметил Ми-
хаил Иванов.

За последние пять лет на тер-
ритории Российской Федерации 
было введено в эксплуатацию 167 
канатных дорог различного типа, 
из них половина российского про-
изводства. Главным приорите-
том на сегодняшний день являет-
ся удовлетворение спроса в части 
канатных дорог с отцепляемым за-
жимом.
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Завершился ХХIII Российский  
муниципальный Форум
В Анапе (пос. Витязево) состоялся XХIII Российский муниципальный Форум, 
который проходил с 25 по 28 сентября т.г. при поддержке Комитета Совета 
Федерации по федеративному устройству, региональной политике, местному 
самоуправлению и делам Севера и Комитета Государственной 

Двадцать три года Оргкомитет Форума со-
храняет традиции и собирает заинтересо-
ванное сообщество для профессионально-
го обсуждения актуальных проблем в сфере 
местного самоуправления и муниципально-
го управления и подготовки предложений 
по их решению. 

Форум способствует развитию сотруд-
ничества, обмену теоретическими разра-
ботками и практическим опытом и инфор-
мацией в области местного самоуправления 
и подготовки кадров государственного и 
муниципального управления. 

В 2023 году основная тема Форума: 
«Местное самоуправление: повышение ка-
чества жизни населения в условиях ресурс-
ных ограничений».

Участники Форума
В 2023 году Форум собрал более 110 участ-
ников из 32 субъектов РФ, в том числе из 
пяти республик, трех краев, 23 областей и 
города федерального значения.

Среди участников представители феде-
ральных органов законодательной и 

исполнительной власти, органов госу-
дарственной власти субъектов Российской 
Федерации и органов местного самоуправ-
ления, СМИ, научных, консалтинговых, не-
коммерческих организаций, студенческая 
молодежь, обучающаяся по направлению 
«государственное и муниципальное управ-
ление», руководители образовательных уч-
реждений, представители учебно-методи-

ческих подразделений образовательных уч-
реждений, профессорско-преподаватель-
ский состав.

Первый день форума
В рамках первого дня работы Форума со-
стоялось пленарное заседание «Местное са-
моуправление: повышение качества жизни 
населения в условиях ресурсных ограни-
чений». 

С докладом «Анализ материалов заседа-
ния Совета по развитию местного  самоу-
правления при Президенте РФ от 20 апреля 
2023 года» на пленарном заседании выступил 
Широков А.Н., научный руководитель Рос-
сийского муниципального форума,  акаде-
мик Российской муниципальной академии.

В развитие тематики пленарного засе-
дания состоялись дискуссии в следующих 
сессиях: 

1. Влияние территориальной организа-
ции местного самоуправления на эффек-
тивность и результативность управления 
ресурсами.

2. Оптимизация компетенции муници-
пальных образований с учетом доступно-
сти ресурсов. 

3. Развитие межмуниципальной коопе-
рации как альтернатива централизации ре-
сурсов.

Второй день форума
В рамках второго дня работы Форума про-
ведено пять тематических секций. Их  участ-

ники обсудили конкретные вопросы, каса-
ющиеся местного самоуправления:

1. Стратегии и планы социально-эконо-
мического развития муниципальных 

образований: правовое регулирование 
и лучшие практики

2. Инвестиционное развитие территорий 
в условиях ресурсных ограничений

3. Муниципальное хозяйство: эффектив-
ные методы управления

4. Управление процессами в публичном 
управлении: бережливые технологии и ре-
зультаты внедрения

5. Представление опыта и лучших пра-
ктик на муниципальном уровне

Награды и итоги работы
Третий день Форума традиционно был по-
священ вопросам подготовки и переподго-
товки кадров для органов публичной влас-

ти и управления. Состоялся круглый стол 
«Муниципальная служба и кадровая поли-
тика в органах местного самоуправления: 
подготовка и сбережение кадров».

В ходе этого дня Форума также были под-
ведены итоги и награждены дипломами по-
бедители XI-го Российского конкурса вы-
пускных квалификационных работ в обла-
сти государственного и муниципального 
управления и XXIII-го Российского конкур-
са образовательных программ и методиче-
ского обеспечения подготовки, переподго-
товки и повышения квалификации кадров 
для муниципального управления.

Медаль «За вклад в развитие местного 
самоуправления» Бердиеву Ф.Ю., главе му-
ниципального образования «Село Осыпной 
Бугор» Приволжского района Астрахан-
ской области вручил Айгистов А.А., прези-
дент Российской муниципальной академии.

Политобозреватель о пиаре: 
«Мэрам нужно отказаться  
от летописцев и идти к таксистам»
Несколько городов Юга России наняли 
себе сторонних людей для построения 
образов популярных, пользующихся 
поддержкой и эффективных мэров. 
Политический обозреватель и редак-
тор «ФедералПресс» по ЮФО, СКФО и 
новым регионам Андрей Гусий о том, 
как финансируется данная работа и 
принесет ли она результаты: 

«Решение, пусть и неофициально, нанять 
людей для того, чтобы сделать мэра, хотя 
бы информационно, популярным и эффек-
тивным, смотрелось странно. Не менее уди-
вительным был и результат.

Сразу стоит оговориться, что финанси-
рование, по большей части, идет не из бюд-
жета, не из официальных статей расходов. 
Тем не менее мы понимаем, если верить офи-
циальным источникам, что у мэров зарпла-
ты вряд ли хватит на содержание команды 
специалистов.

Впрочем, слово «специалисты» здесь 
стоит уточнить.

На примере одного из курортных го-
родов. Появилась команда, поработала. 
Решили сменить подход к позициониро-
ванию и продвижению мэра, что-то дела-
ют. Проблема в том, что если пролистать 
форматы, поводы и места для упоминае-
мости главы, то можно сделать однознач-
ный вывод – ничего не изменилось. Ну, 
кроме потраченных времени и денег. Речь 
идет о серьезных суммах.

Есть такое выражение: отрицая – пред-
лагай. Можно перебирать варианты пози-
ционирования мэров, его продвижения в 
обществе как эффективного управленца, 
но надо понимать – ничего лучше похода 
по дворам, молниеносной реакции на по-
воды в СМИ и соцсетях не придумано и не 
будет придумано.

Иными словами, произошел в городе ка-
кой-то скандал. Информация есть во всех 
группах и соцсетях, кроме каналов главы. А 
у него у первого должна появиться реакция 
на произошедшее.

Это, с одной стороны, называется от-
работка информационных рисков, а с дру-
гой стороны, – чуть ли не лучший спо-
соб продвижения мэра как не оторван-
ного от города человека, вовлеченного во 
все процессы.

Но и два вывода, которые приходят в го-
лову любому жителю. Первый. Нужна не ко-
манда пиарщиков, а чат с таксистами, кото-
рые знают всех, о любом событии, так или 
иначе, они слышали. Вторым членом коман-
ды должен стать человек, который будет мо-
ниторить все соцсети и молниеносно выда-
вать посты от имени мэра или администра-
ции, в зависимости от ситуации.

Второй. Не надо переводить, пусть и не 
бюджетные деньги, на сомнительные проек-
ты, когда «велосипед» уже давно не просто 
изобретен, ряд коллег таких мэров из сосед-
них муниципалитетов уже давно и успешно 
катаются на таких решениях.

В том, что мэр с его родственниками 
хотят читать про него позитивные и хва-
лебные оды, нет ничего плохого. Другой 
момент, что желание нагнать позитива 
приводит к появлению образа оторван-
ного от общества главы. Примечательно, 
но количество негатива при этом толь-
ко растет.

Да и деньги вместо команды можно на-
править на помощь городу. Тем более сред-
ства не из бюджета, а значит, не нужно про-
ходить долгих конкурсных процедур.

В общем, мэры, отказывайтесь от лето-
писцев ваших, порой вымышленных, побед 
и идите к людям». 

Источник: ИА ФедералПресс

VII Общероссийский 
муниципальный 
правовой форум
Объединением муниципальных юристов 
России совместно с Правительством Орен-
бургской области при поддержке  Админи-
страции Президента  Российской федера-
ции, Совета Федерации и Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской 
Федерации,  Всероссийской ассоциации раз-
вития местного самоуправления, Общерос-
сийского Конгресса муниципальных обра-
зований 24 ноября 2023 года в городе Орен-
бурге Оренбургской области будет прове-
ден VII Общероссийский муниципальный 
правовой Форум на тему: «Совершенство-
вание законодательства по непосредствен-
ному участию населения в осуществлении 
местного самоуправления в России».

Главная цель проведения Форума – обмен 
мнениями его участников и выработка ре-
комендаций по совершенствованию зако-
нодательства по непосредственному уча-
стию населения в осуществлении местно-
го самоуправления, а также по развитию и 
укреплению правовых основ местного са-
моуправления, преодоление правового ни-
гилизма в работе его органов и повышение 
правовой культуры населения.

В работе Форума планируется участие 
представителей Администрации Президен-
та Российской Федерации, Совета Федера-
ции и Государственной Думы Федерально-
го Собрания Российской Федерации, Мини-
стерства юстиции Российской Федерации, 
Генеральной Прокуратуры Российской Фе-
дерации, Всероссийской ассоциации разви-
тия местного самоуправления, Общероссий-
ского Конгресса муниципальных образова-
ний, экспертов и ученых в сфере местного са-
моуправления ведущих ВУЗов страны.

Форум ориентирован на обсуждение и 
поиск решений наиболее сложных и про-
тиворечивых вопросов муниципального 
законодательства.

АНОНС
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Как отличаются зарплаты  
в российских муниципалитетах?
Forbes изучил данные Росстата по 
средним зарплатам примерно в 2600 
муниципалитетах (муниципальные 
районы и округа, городские округа и 
внутригородские территории городов 
федерального значения) России с 2018 
по 2022 год. 

Прежде чем перейти непосредственно к са-
мому исследованию, необходимо сказать о 
плюсах и минусах российской статистики. 
Плюс – данные Росстата по муниципали-
тетам помогают понять происходящее на 
более низком уровне, чем регионы.

Первый минус – Росстат по-прежнему 
оперирует показателем средней зарплаты, 
хотя медианная зарплата – более правиль-
ный индикатор в качестве «средней темпе-
ратуры» для оценки трудовых доходов насе-
ления. Второй минус – муниципальная ста-
тистика Росстата охватывает только круп-
ные и средние предприятия, то есть уровень 
зарплат завышен из-за отсутствия данных 
по малому бизнесу.

И третий минус касается только Москвы 
и Санкт-Петербурга, а также частично Мос-
ковской и Ленинградской областей: так как 
учет заработных плат ведется по месту реги-
страции юридических лиц, у центральных 
районов получаются завышенные показа-
тели по сравнению со спальными районами.

Петербургский округ  
Лахта-Ольгино – 
муниципалитет с самой 
высокой средней зарплатой

Если бы подобное исследование средних 
зарплат на уровне муниципалитетов про-
водилось в предыдущие годы, то ежегодно 
лидером признавался бы один из москов-
ских районов – Крылатское, Якиманка или 
Молжаниновский. Но в августе 2021 года 
«Газпром» официально переехал в Санкт-
Петербург – его штаб-квартира находит-
ся в «Лахта Центре» на территории окру-
га Лахта-Ольгино. После этого показатель 
средней зарплаты в этом муниципалитете 
начал расти взрывными темпами. В 2020 
году – 107 300 рублей, в 2021-м – 225 700 
рублей, в 2022-м – 403 600 рублей, за шесть 
месяцев 2023-го – 478 700 рублей.

Нынешнее и, по видимому, будущее ли-
дерство Лахта-Ольгино в зарплатах объ-
ясняется просто: в округе с небольшой чи-

сленностью работающих (в статистике Рос-
стата за 2020 год учтены менее 3400 сотруд-
ников крупных и средних организаций) 
размещается штаб-квартира крупнейшей 
компании России. Переезд главного офиса 
«Газпрома» в один из центральных округов 
Санкт-Петербурга с десятками тысяч рабо-
тающих не дал бы такого резкого увеличе-
ния средней зарплаты.

Москва – лидер по числу 
муниципалитетов с высокой 
средней зарплатой
Хотя столица уступила Санкт-Петербургу 
первое место в списке, следующие 18 муни-
ципалитетов с наиболее высокой зарплатой – 
от Крылатского и Якиманки до Хамовни-
ков и поселения Рязановское – находятся 
в Москве. Замыкает топ-20 Свободненский 
район Амурской области – средняя зарпла-
та по итогам 2022 года составила почти 169 
000 рублей.

Если посмотреть на топ-100, то у Москвы 
здесь сразу 59 муниципалитетов, а у Санкт-
Петербурга – всего лишь девять. Остальные 
регионы – это Крайний Север и Дальний 
Восток. У Ямало-Ненецкого автономного 
округа в топ-100 также девять муниципа-
литетов, у Магаданской области и Чукот-
ки – по пять.

Самый южный район России – 
самый бедный
По итогам 2022 года минимальная средняя 
зарплата зафиксирована в Докузпаринском 
районе Дагестана – 24 400 рублей. Это вы-
сокогорный сельский район, являющийся 
также южной точкой России и граничащий 
с Азербайджаном. Большая часть населения 
занята в сельском хозяйстве.

В сотне муниципалитетов с наименьшей 
средней зарплатой – ни в одном из них она 
не превышает 30 000 рублей – в основном 
представлены Дагестан (28), Чечня (13), 
Ульяновская область (7), Ингушетия (6), Ал-
тайский край (5), Ивановская область, Кал-
мыкия и Карачаево-Черкесия (по 4).

По итогам 2022 года разрыв между му-
ниципалитетами с самой высокой и низ-
кой средней зарплатой – округ Лахта-Оль-
гино и Докузпаринский район – достиг ре-
кордных 16,5 раз. В предыдущие годы раз-

ница в средней зарплате была в диапазоне 
от 11 до 13 раз.

В 36 регионах разница  
в зарплатах между 
муниципалитетами  
составляет два и более раза
Разрыв в средних зарплатах есть не толь-
ко между регионами, но и между муници-
палитетами, находящимися в одном ре-
гионе. В 36 из 85 регионов России, по ко-
торым есть статистика с 2018 по 2022 год, 
соотношение между муниципалитетами 
с самой высокой и самой низкой средней 
зарплатой составляет два и более раза. На-
ибольший разрыв, по понятной причине, 
в Санкт-Петербурге: средняя зарплата в 
округе Лахта-Ольгино в 7,69 раз выше, чем 
в поселке Репино.

С чем связано неравенство между муни-
ципалитетами в рамках одного регионах? 
Как правило, в регионах с высокой разни-
цей в средних зарплатах есть либо отдель-
ный промышленный центр, либо район, за-
вязанный на добычу/производство полез-
ных ископаемых и продуктов из них. На-
пример, в Красноярском крае это Норильск 
(разница в 3,86 раза в сравнении с Назаров-
ским районом, основа экономики которо-
го – сельское хозяйство), а в Хабаровском 
крае – Аяно-Майский район, где находят-
ся золотодобывающие предприятия (раз-
ница в 3,44 раза с Вяземским районом). В 
45 из 85 регионов неравенство между му-
ниципалитетами с наибольшей и наимень-
шей средней зарплатой за пять лет, с 2018 
по 2022 год, увеличилось. То есть зарплаты 
в самом экономически активном муници-
палитете росли опережающими темпами 
в сравнении с муниципалитетом с низкой 
средней зарплатой.

В 19 муниципалитетах средняя 
зарплата с 2018 по 2022 год 
выросла в два и более раза
Лидером по росту средней зарплаты с 2018 
по 2022 год, опять же, стал петербургский 
округ Лахта-Ольгино – о причинах такого 
роста мы уже говорили. На втором месте – 
район имени Полины Осипенко в Хаба-
ровском крае: рост средней зарплаты в 
3,11 раза. Район занимает второе место в 
крае по добыче золота и серебра. На тре-
тьем месте – малочисленный Шумерлин-
ский округ в Чувашии (население менее 
8000 человек) – рост в три раза. В отче-
те муниципалитета за 2022 год сообщает-
ся, что поступление налога на доходы фи-
зических лиц увеличилось в 5,5 раз. Рост 
средней зарплаты связан со строительст-
вом платной автомобильной дороги М-12, 
которая проходит по территории округа, и 
запуском под это строительство бетонно-
го завода (350 рабочих мест).

Также в пятерке муниципалитетов с 
наибольшим ростом средней зарплаты – 
Свободненский район в Амурской обла-
сти (здесь уже заработала Свободненская 
ТЭС и идет строительство одного из круп-

нейших в мире предприятий по производ-
ству полиэтилена – Амурского газохимиче-
ского комплекса) и Нижегородский район 
в Москве (здесь, например, зарегистриро-
ван Промсвязьбанк).

В 315 муниципалитетах рост 
средней зарплаты был меньше 
накопленной инфляции  
за 2019-2022 годы
Если добиться роста средней зарплаты в от-
дельных муниципалитетах относительно 
просто – достаточно переезда офиса круп-
ной компании или открытия нового произ-
водства, то обеспечить рост по всем муни-
ципалитетам куда сложнее. Тем более, если 
речь идет о реальном росте заработных плат. 
Что такое реальный рост? Это изменение 
средней зарплаты, скорректированное на 
инфляцию. Например, если средняя зара-
ботная плата в каком-то муниципалитете 
выросла на 8%, а инфляция в этом регионе 
составила 10%, то по факту реальная зара-
ботная плата уменьшилась.

Forbes сопоставил данные по динамике 
средних зарплат в 2581 муниципалитете с 
региональными индексами потребитель-
ских цен и выяснил, что с каждым годом 
муниципалитетов, где инфляция «съеда-
ла» прирост средней зарплаты, станови-
лось только больше. В 2018 году только в 
75 муниципалитетах индекс потребитель-
ских цен был выше роста средней зарплаты 
(правда, данные за 2017 год для сравнения 
неполные, так как в них не представлены 
муниципалитеты Москвы и еще двух ре-
гионов). В 2019 году число таких муници-
палитетов выросло до 190, в 2020-м – 497, 
2021-м – 1340 и небольшой откат в 2022-м – 
1030. По итогам 2019-2022 годов, где учтены 
все муниципалитеты, накопленная инфля-
ция была выше накопленного роста средней 
зарплаты в 315 муниципалитетах в 63 регио-
нах. То есть здесь уровень реальной средней 
зарплаты или ее покупательской способно-
сти оказался ниже, чем в 2018 году. Боль-
ше всех муниципалитетов, где инфляция 
«съела» прирост средней зарплаты за 2019-
2022 годы, в Москве (36 из 146 находящих-
ся в выборке), Санкт-Петербурге (28 из 111), 
Дагестане (17 из 51), Московской области 
(17 из 55), Чечне (17 из 17), Башкортостане 
(14 из 62) и Забайкальском крае (14 из 35).

Источник: Cетевое издание  
«forbes.ru»

Победа будет за нами
Медаль «За поддержку СВО»
На Ставрополье определились с тем,  как 
будет выглядеть медаль «За поддержку 
СВО». Свое мнение о трех вариантах ди-
зайна новой региональной награды выска-
зали 10482 человека. Больше всего голосов 
набрал первый вариант. За него проголосо-
вало почти 60 процентов участников.

Медалью «За поддержку СВО» будут 
награждать за воинские достижения, во-
лонтерскую, гуманитарную или благотво-
рительную помощь в связи с проведением 
СВО, а также за значительный вклад в вос-
становление мирной жизни в Донецкой и 
Луганской республиках, Запорожской и 
Херсонской областях.

Гуманитарный конвой  
из Стерлитамака
Глава города Стерлитамак в составе гума-
нитарного конвоя доставил посылки в зону 
СВО. Участники побывали во всех полках, 
где служат их земляки. 

Постарались не просто передать вещи, 
но и пообщаться, насколько позволяют об-
стоятельства, чтобы понять, чем еще по-
мочь, и, конечно, чтобы передать бойцам 
частичку тепла из родного города.

Бойцы поблагодарили за посылки, за 
тактические специальные средства. 

Искренняя радость в их глазах возни-
кала при чтении писем детей, а также при 
виде шевронов и маскировочных сетей, 

сделанных руками горожан. Рустем Га-
зизов поблагодарил земляков за поддер-
жку и выразил уверенность в грядущей 
победе.

Гуманитарная помощь  
от муниципалитетов 
Краснодарского края
В логистический центр Динского района 
поступила очередная партия гуманитарной 
помощи из муниципальных образований 
Краснодарского края.

Среди поступившей помощи – продук-
ты питания: мясные и рыбные консервы, 
крупы, макаронные изделия, чай, сахар, 
сладости. 

Из городов и районов Кубани привезли 
и строительный инвентарь: лопаты, топо-
ры и гвозди.   

После формирования груз будет направ-
лен жителям Запорожской и Херсонской 
областей, в города Мелитополь и Геническ.
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Индустриальный 
парк на Сахалине
В 2024 году будет запущена первая очередь Саха-
линского нефтесервисного индустриального парка. 
В этой площадке остро нуждаются компании, веду-
щие добычу и переработку углеводородов на Даль-
нем Востоке, поскольку зачастую для ремонта доро-
гостоящего оборудования им приходится вывозить 
его за пределы региона. Понятно, что это оборачи-
вается большими потерями времени и денег.

В парке размером 43,8 гек-
тара разместятся десятки 
производств, которые зай-
мутся обслуживанием ин-
фраструктуры островных 
шельфовых проектов, со-
путствующим сервисом 
и научными изыскания-
ми. Проект нацелен на им-
портозамещение услуг для 
нефтегазовой отрасли. При 
этом сроки планово-преду-
предительных ремонтов со-
кратятся с трех месяцев до 
одного, так как сервисные 
компании будут в шаговой 
доступности от своих заказ-
чиков.

«Парк состоит из трех 
очередей. Первая – это три 
административно-лабора-
торных комплекса, их воз-
водит один из операторов 
сахалинских нефтегазовых 
проектов. Они предназначе-
ны для компаний, которые 
планируют заниматься про-
ектированием объектов, ла-
бораторными исследовани-
ями нефтепродуктов и так 
далее», – сообщил Дмит-
рий Вдовин, генеральный 
директор ООО «Сахалин-
ский нефтегазовый инду-
стриальный парк».

Сроки планово-преду-
предительных ремонтов со-
кратятся с трех месяцев до 
одного, так как сервисные 
компании будут в шаговой 
доступности от заказчиков.

«Остальные две очереди 
строит Корпорация разви-
тия Сахалинской области. 
Это помещения свобод-
ной планировки, которые 
могут быть использованы 
как офисы, обучающие или 

лабораторные помещения. 
Их возводят в том числе 
сами резиденты, разреше-
ние на такие работы полу-
чили уже семь компаний», 

– сообщил Дмитрий Вдовин.
Одна из них, например, 

создаст цеха по обслужива-
нию и ремонту газовых тур-
бин, электродвигателей и 
генераторов. Другая специ-
ализируется на обслужива-
нии скважинного оборудо-
вания. Третья будет оказы-
вать полный комплекс сер-
висных и ремонтных услуг 
в области безостановочно-
го ремонта трубопроводов.

«На участке в индустри-
альном парке планируем 
построить администра-
тивно-производственный 
комплекс, – поделился пре-
зидент компании «ИНТРА» 
Александр Шилов. – Инве-
стиции в его сооружение и 
оснащение – порядка 300 
миллионов рублей. В этом 

году войдем в нулевой стро-
ительный цикл, чтобы в сле-
дующем перерезать ленточ-
ку. Ключевая наша задача – 
расширение спектра услуг и 
снижение логистической за-
висимости. К тому же часть 
материалов и технологий 
будем локализовывать на 
Сахалине».

К настоящему момен-
ту построено более 60 про-
центов объектов инфра-
структуры индустриально-
го парка. Он будет обеспе-
чен электроснабжением (9,9 
Мегаватт), газом (811 кубо-
метров в час), водоснабже-
нием (154,15 кубометра в 
сутки), очистными соору-
жениями, в том числе био-
логической очистки, доро-
гами и волоконно-оптиче-
ской линией связи.

Первую очередь Саха-
линского нефтесервисного 
комплекса сдадут в следую-
щем году, а полностью ра-
боты на объекте завершат в 
2026-м. По оценке Корпора-
ции развития Сахалинской 
области, это обеспечит рост 
ВРП в 2024-2034 годах на 20 
миллиардов рублей, а уро-
вень локализации нефте-
сервисов достигнет 30 про-
центов.

Заявки  
на догазификацию
Количество принятых от жителей регионов РФ зая-
вок на догазификацию превысило 1 млн. Свыше 930 
тыс. из них переведены в договоры, почти 660 тыс. 
исполнены. При этом техническая возможность под-
ключения к газовым сетям создана для жителей уже 
более 941 тыс. домовладений.

Лидерами рейтинга субъ-
ектов РФ по догазифика-
ции в настоящее время 
являются Чеченская и 
Чувашская республики, 
Оренбургская, Пензенская, 
Липецкая и Владимир-
ская области, Пермский 
край, республики Мордо-
вия, Марий Эл и Северная 
Осетия-Алания.

«Наш целевой ориентир 
на конец текущего года оста-
ется неизменным – 1 млн ис-
полненных договор на дога-
зификацию. Видим актив-
ность людей в части подачи 
заявок, и я вновь хочу под-

черкнуть: если заявка при-
нята, то она будет оформле-
на в договор, по которому 
возникнут обязательства. 
Мы их, безусловно, выпол-
ним. Будущий абонент обя-
зательно получит доступ к 
сетевому газу – экологи-
чески чистому и экономи-
чески выгодному ресурсу. 
Важно, что догазификация 
теперь является бессрочной, 
а значит количество и зая-
вок, и договоров, и новых 
потребителей газа будет 
только расти», – отметил ге-
неральный директор ООО 
«Газпром межрегионгаз» и 

ООО «Газпром газифика-
ция» Сергей Густов.

ООО «Газпром газификация» 
– дочерняя структура Группы 
Газпром межрегионгаз. Ком-
пания является Единым опе-
ратором газификации на тер-
ритории 72 регионов РФ и 
федеральной территории 
«Сириус».

Единый оператор отвеча-
ет за строительство газопро-
водов-отводов, ГРС, межпо-
селковых газопроводов и 
газораспределительных 
сетей – вплоть до границ 
земельных участков. Это дает 
возможность синхронизиро-
вать работу по сооружению 
объектов газификации, опти-
мизировать расходы на стро-
ительство, существенно 
сократить время на подклю-
чение потребителей к сетям.

Новый  
энергетический 
агрегат
Объединенная двигателестроительная корпорация 
приступила к разработке нового энергетического 
агрегата мощностью 8 МВт для компаний ТЭК. Обо-
рудование создается на базе корабельного двигате-
ля Е70/8РД и будет генерировать энергию на мор-
ских добывающих платформах и крупнотоннажных 
судах. Завершить создание энергоагрегата и начать 
его поставки планируется в 2026 году. 

Газотурбинный двига-
тель Е70/8РД мощностью 
8 МВт разработан рыбин-
ским предприятием «ОДК-
Сатурн» и может работать 
на двух видах топлива – га-
зообразном (в том числе 
на попутном газе) и жид-
ком (керосин или дизель-
ное топливо). Его уникаль-
ной особенностью является 
возможность переключать-
ся в автоматическом режи-
ме и под нагрузкой с одно-
го вида топлива на другой. 

«Импортозамещение ин-
дустриального газотурбин-
ного оборудования – одна из 

приоритетных задач Росте-
ха. Мы добились на этом 
треке существенных успе-
хов – запущено серийное 
производство газовой тур-
бины большой мощности 
ГТД-110М, создан первый 
отечественный энергетиче-
ский агрегат морского при-
менения ГТА-8. На текущий 
момент специалисты Объе-
диненной двигателестрои-
тельной корпорации нача-
ли работу над новым энер-
гоагрегатом морского при-
менения, он будет создан на 
базе корабельного двигате-
ля Е70/8РД. На основе этой 

установки параллельно раз-
рабатывается и новый газо-
перекачивающий агрегат», – 
сказал первый заместитель 
генерального директора Го-
скорпорации Ростех Влади-
мир Артяков. 

О своих планах по рас-
ширению линейки энерге-
тических агрегатов пред-
ставители ОДК сообщили 
на полях XII Петербургско-
го международного газо-
вого форума. Компания 
также рассматривает воз-
можность создания газо-
перекачивающих и энерге-
тических агрегатов мощно-
стью 16 МВт на базе морско-
го двигателя М90ФР. 

«На сегодняшний день 
разработаны предваритель-
ные компоновочные реше-
ния, на следующем этапе за-
планирована разработка ра-
бочей документации. Новое 
оборудование создается 
в секторе рынка, который 
ранее был полностью за-
крыт импортными постав-
ками. Завершить создание 
агрегата и начать поставки 
планируется в 2026 году», – 
сообщил в ходе XII Петер-
бургского международного 
газового форума генераль-
ный директор компании 
«ОДК Инжиниринг» Анд-
рей Воробьев.
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Расширение  
газификации

Министр энергетики Российской Федерации Нико-
лай Шульгинов провел рабочую встречу с губерна-
тором Красноярского края Михаилом Котюковым, 
на которой обсуждались планы газификации реги-
она. Так, по словам министра, потенциал газифика-
ции Края будет увеличиваться по мере строительст-
ва экспортного газопровода «Сила Сибири-2» и его 
соединения с Единой системой газоснабжения (ЕСГ).

Глава энергетического ве-
домства напомнил, что вы-
полнение мероприятий по 
газификации г. Краснояр-
ска должно быть обеспече-

но до 2028 года. «Рост по-
требления природного газа 
также является одним из 
индикаторов экономиче-
ского развития региона в 

целом», – обратил внима-
ние министр.

«Потребители в цент-
ральных и южных районах 
Красноярского края получа-
ют газ по автономным схе-
мам за счет СУГ. Но по мере 
строительства экспортного 
газопровода «Сила Сиби-
ри-2» и его присоединения 
к ЕСГ перспективы газифи-
кации региона будут расши-
ряться», – подчеркнул Ми-
нистр.

Министр также доба-
вил, что региональная про-
грамма газификации Крас-
ноярского края на период 
2022-2031 гг. также предус-
матривает строительство 
межпромыслового газопро-
вода, четырех газораспре-
делительных станций для 
подготовки газа для ТЭЦ-1, 
ТЭЦ-2, ТЭЦ-3, котельных г. 
Дудинка, трех автомобиль-
ных газонаполнительных 
компрессорных станций в 
Норильском районе.

Энергоснабжение 
восточных регионов
Правление ПАО «Газпром» приняло к сведению информацию о развитии газо-
транспортной инфраструктуры и системы газоснабжения и газификации реги-
онов Восточной Сибири и Дальнего Востока, включая объекты генерации.

«Газпром» последовательно развивает про-
изводственные мощности по добыче и тран-
спортировке газа на Востоке России. Для 
обеспечения надежных поставок газа потре-
бителям восточных регионов, в том числе на 
объекты генерации, построены магистраль-
ные газопроводы «Соболево – Петропав-
ловск-Камчатский», «Сахалин – Хабаровск 

– Владивосток» и «Сила Сибири».
С декабря 2022 года газопровод «Сила 

Сибири» работает на всей протяженности 
– более 3 000 км – и является крупнейшей 
системой транспортировки газа на Восто-
ке России. В 2023 году для планового нара-
щивания производительности компания 
включит в работу более 800 км лупингов 
газопровода (участки трубопровода, про-
кладываемые параллельно основной нитке).

По «Силе Сибири», в частности, газ под-
ается на Свободненскую теплоэлектростан-
цию (ТЭС) в Амурской области. Станция 
отвечает за снабжение тепловой энергией 
(паром) и электричеством Амурского газо-
перерабатывающего завода. В планах «Газ-
прома» строительство ТЭС «Чульман» в 
Якутии. Она обеспечит электроснабжение 
объектов Восточного полигона российских 
железных дорог ОАО «РЖД».

Продолжается расширение мощностей 
газопровода «Сахалин – Хабаровск – Вла-
дивосток» и проектирование новых газо-
проводов-отводов. В программах разви-
тия газоснабжения и газификации Хаба-
ровского и Приморского краев на 2021-2025 
годы предусмотрено создание возможно-
стей транспортировки газа для строящей-
ся ТЭЦ-4 г. Хабаровска и расширения Вла-
дивостокской ТЭЦ-2.

Кроме того, «Газпром» ведет работу, на-
правленную на газификацию Бурятии, За-
байкальского края и городского округа г. 
Тынды в Амурской области, а также соеди-
нение газопроводов «Сила Сибири» и «Са-
халин – Хабаровск – Владивосток».

Вопрос о развитии газотранспортной 
инфраструктуры и системы газоснабжения 
и газификации регионов Восточной Сиби-
ри и Дальнего Востока, включая объекты 
генерации, будет внесен на рассмотрение 
Совета директоров ПАО «Газпром».

Правление утвердило Концепцию уча-
стия ПАО «Газпром» в газификации субъ-
ектов Российской Федерации в обновлен-
ной редакции.

Также Правление утвердило Комплекс-
ную целевую программу реконструкции и 
технического перевооружения объектов 
энергетики ПАО «Газпром» на 2024-2028 
годы. Документ направлен на дальнейшее 
повышение надежности и эффективно-
сти работы систем энергоснабжения про-
изводственных объектов компании: элек-
тро-, тепло- и водоснабжения, а также во-
доотведения.

Управление информации  
ПАО «Газпром»
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УЧРЕДИТЕЛЬ  
И ИЗДАТЕЛЬ:
ООО «Ре дак ция га зе ты «Про-
мы ш лен ный еже не дель ник». 
Из да ние за ре ги ст ри ро ва но 
в Ми нис те р стве Рос сийс кой 
Фе де ра ции по де лам пе ча ти, 
те ле ра ди о ве ща ния и средств 
мас  со вой ин фор ма ции. 

ПИ № 77-12380 
от 19.04.2002 г. Пе ре ре ги с т ри-
ро ва но в свя зи со сме ной уч ре-
ди те ля ПИ № 77-14566 
от 07.02.2003 г. Пе ре ре ги с т ри-
ро ва но в свя зи со сме ной уч ре-
ди те ля ПИ № ФС77-19251 
от 23.12.2004 г. в Фе де раль ной 
служ бе по над зо ру за со блю де-
ни ем за ко но да тель ст ва в сфе ре 
мас со вых ком му ни ка ций и ох-
ра не куль тур но го на сле дия.
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Оптическое волокно
Эксперты холдинга «Швабе» модернизировали оборудование 
для производства оптического волокна. Это позволило создать 
образцы с усовершенствованными характеристиками, которые 
обеспечивают высокое качество передачи сигнала. Улучшен-
ные изделия могут быть использованы в коммуникационных 
системах квантовой связи в различных отраслях. 

Исследованием занимались спе-
циалисты Государственного оп-
тического института им. С.И. Ва-
вилова (НПО ГОИ). Они усовер-
шенствовали вытяжную башню 
производственной линии и ее ком-
плектующие, а также выявили оп-
тимальные режимы вытягивания 
закрученных микроструктуриро-
ванных оптических волокон. В ре-
зультате на производственных ли-
ниях были установлены наиболее 
благоприятные условия: темпе-
ратура в печи, скорость вытяж-
ки, вращения, давления и другие. 

«Разрабатываемые оптиче-
ские волокна являются достаточ-
но сложной, с точки зрения пра-
ктической реализации, структу-
рой. Модернизация производства 
уже доказала свою эффективность 

– нам удалось изготовить серию 
опытных образцов с высокоин-
тенсивной продольной закрут-
кой 790 оборотов на метр. При 
этом новая технология позволит 

создавать волокно с экстремаль-
но наведенной закруткой до 1000 
оборотов на метр, что значитель-
но улучшит качество передачи сиг-
нала», – отметил временный гене-
ральный директор НПО ГОИ Ки-
рилл Самсонов. 

Кварцевые закрученные ми-
кроструктурированные оптиче-

ские волокна представляют инте-
рес для целого ряда практических 
применений в различных облас-
тях волоконной оптики и фото-
ники и могут использоваться в 
качестве сенсоров волоконно-оп-
тических датчиков для регистра-
ции механических воздействий, 
магнитного поля электрическо-
го тока, как модовые фильтры и 
т.д. Оптические волокна отлича-
ются качеством передачи сигна-
ла, имеют особые оптические и ме-
ханические характеристики, поэ-
тому могут применяться в комму-
никационных системах квантовой 
связи для генерации и передачи 
орбитальных угловых моментов. 

Об успешной модернизации 
оборудования эксперты расска-
зали на Всероссийской Дианов-
ской конференции по волокон-
ной оптике. 

НПО ГОИ – многопрофильный 
институт, занимающийся разви-
тием научно-технического потен-
циала в оптическом материалове-
дении, а также разработкой и вы-
пуском наукоемкой технической 
продукции – оптических бесцвет-
ных и цветных стекол, моно- и по-
ликристаллов, оптических воло-
кон и изделий.

Российская  
авионика
«Концерн Радиоэлектронные технологии» отгрузил заказчику 
первый комплект полностью российской авионики для кабины 
импортозамещенного лайнера МС-21 – пульты управления само-
летными системами и светотехническое оборудование. Отече-
ственная авионика ничем не уступает иностранным аналогам. 

Ульяновское конструкторское 
бюро приборостроения (УКБП, 
входит в КРЭТ) разработало и на-
ладило производство российского 
оборудования для создания едино-
го информационно-управляюще-
го поля кабины МС-21. На пред-
приятии создан пульт, который 
позволяет управлять гидравли-
ческой, топливной, инерциальны-
ми, противообледенительной сис-
темами, системами пожарной за-
щиты, кондиционирования, изме-
рения скорости, а также другими 
исполнительными механизмами 
самолета. Кроме того, полностью 
отечественным стало и светотех-
ническое оборудование внутри ка-
бины пилота: от подсветки пола 
и общего освещения до светосиг-
нальных табло. 

«Несмотря на беспрецедент-
ные санкции и необходимость 

масштабного импортозамеще-
ния, предприятия Ростеха справ-
ляются с поставленными задача-
ми. В частности, концерн КРЭТ за-
менил большое количество ино-
странных комплектующих для 
бортового радиоэлектронного 
оборудования и уже приступил 
к поставкам новейшей авионики 
для начала стендовых отработок, 
а также сборки МС-21. Подчеркну, 
что российский лайнер создается с 
использованием самых современ-
ных систем и технологий россий-
ского производства», – сказал ис-
полнительный директор Ростеха 
Олег Евтушенко. 

МС-21 станет первым отече-
ственным самолетом, оснащен-
ным интегрированным комплек-
сом бортового оборудования, ко-
торый создан на основе разрабо-
ток КРЭТ.


